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Региональный турнир по волейболу на приз ректора ГАГУ
среди мужских команд проходил в третий раз.

В субботу, 21 сентября, в спортивном зале Горно-Алтай-
ского педагогического колледжа встретились шесть команд,
чтобы разыграть звание чемпиона. Этими командами ста-
ли: команды Бийского технологического института, Омс-
кого государственного технического университета, Горно-
Алтайского госуниверситета и сборные Бийска, Новоси-
бирска и Горно-Алтайска. Соревнования проходили в тече-
ние двух дней.

В первый день проходили отборочные состязания. Пер-
вой игрой турнира была встреча команды ГАГУ со спорт-
сменами из БТИ. На протяжении всех партий создалось
впечатление, что наши постоянно атакуют, а бийчане про-
сто защищаются. В результате команда ГАГУ выиграла со
счетом 3:0. Второй игрой стала битва сборной Бийска и
сборной Горно-Алтайска, в которую победу одержали бий-
чане.

По традиции после двух игр проходил парад открытия.
Ректор Горно-Алтайского госуниверситета Валерий Генна-
дьевич Бабин напомнил, что в первый год победу одержа-
ла команда Новосибирской области, во второй год - ко-
манда ГАГУ, а победитель этого года будет выявлен уже
завтра.

По завершении официальной части вновь началась игра.
На площадке встретились команды ГАГУ и ОмГТУ. Эта игра
была насыщена: молниеносными подачами, непробиваемы-
ми «блоками», заброшенными «аутами», непредвиденны-
ми «сетками». Нервное напряжение было на пределе, но
наша команда была на высоте, она обыграла гостей со сче-
том 3:0. В этот день прошло еще три отборочных игры, они
завершились со следующим счетом: Новосибирск - Бийск
(3:0), ОмГТУ - БТИ (3:0), Новосибирск - Горно-Алтайск (3:0).

РЕГИОНАЛЬНЫЙ ТУРНИР ПО ВОЛЕЙБОЛУ
НА ПРИЗ РЕКТОРА ГАГУ

На следующий день с утра были стыковые игры, они за-
кончились с такими результатами: ОмГТУ - Новосибирск
(3:1), Сборная Бийска - ГАГУ (0:3). Нашей команде не со-
ставило труда «разделаться» со сборной Бийска. Игра за
пятое - шестое место не состоялась, так как команда Гор-
но-Алтайска снялась с соревнований, и команде БТИ при-
судили пятое место. После этого началась игра за третье -
четвертое места, в ней победу одержала сборная Новоси-
бирска, обыграв сборную Бийска (3:1).

Игра за первое - второе места обещала быть не менее
захватывающей, ведь встречались лидеры турнира – коман-
ды ГАГУ и ОмГТУ. Игра была долгой и упорной, никто не
хотел упускать возможность стать чемпионом. Болельщи-
ки команды ГАГУ упорно поддерживали своих любимцев:
кричали, «дудели», но этого оказалось мало. Команда Ом-
ГТУ одержала победу в гостях (3:1), получив в награду
кубок с неофициальным символом ГАГУ – горным гусем,
который обитает только на территории Республики Алтай, а
наша команда при этом собрала у себя весь комплект ме-
далей. Ведь за три года проведения турнира у нее имеется и
первое, и второе, и третье места.

На церемонии закрытия наградили лучших игроков каж-
дой команды, ими стали: Сергей Комендантов (ОмГТУ),
Михаил Ануфриев (ГАГУ), Андрей Резниченко (сборная Но-
восибирска).

Без тренерского вклада были бы невозможны успехи
спортсменов. Поздравляем Татьяну Ушакову (ОмГТУ),
Дмитрия Тарасова (ГАГУ), Олега Морозова (Новосибирск)
с хорошо проделанной работой, благодарим главного су-
дью Оксану Тумашову за объективное судейство. И ждем
большее количество команд и болельщиков на следующий год!

Репортаж подготовила Нина Ляшко
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10 октября в актовом зале ГАГУ состоя-
лось открытие третьего Всероссийского фес-
тиваля науки в Республике Алтай.

На Фестивале науки принято доступным
языком рассказывать о деятельности ученых,
о перспективах информационного развития,
о том, как наука обеспечивает новое качество
жизни. Научно-популярный характер фести-
валя сделал его одной из наиболее эффектив-
ных форм взаимодействия науки и общества.
Это мероприятие также призвано помочь
молодежи в выборе жизненного пути и буду-
щей профессии, а также вызвать заинтересо-
ванность в научной деятельности.

Инициаторами и организаторами Фестива-
ля науки в нашем городе выступили Горно-
Алтайский госуниверситет и Администрация
муниципального образования города Горно-
Алтайска. По словам проректора по учебной
работе Татьяны Николаевны Куриленко, цель
фестиваля – объяснить, рассказать, показать
обществу, чем занимаются ученые. Т.Н. Ку-
риленко подчеркнула значимость универси-
тета как центра образования и науки в рес-
публике, а также положительные тенденции в
его развитии: во-первых, это расширение гра-
ниц международных связей (сегодня в нашем
университете обучаются студенты из Китая,
Монголии, работает преподаватель из Гер-
мании), во-вторых, развитие востоковедения,
в частности тюркологии, и, наконец, победа в
открытом конкурсе проектов по подготовке
высококвалифицированных кадров для реги-
она среди российских вузов.

Министр образования, науки и молодеж-
ной политики Республики Алтай Наталья
Владимировна Гусельникова присоединилась
к словам Т.Н. Куриленко, а также отметила
важность науки и образования в жизни со-
временного общества.

Председатель Комитета Государственного
Собрания - Эл Курултай Республики Алтай
по образованию, культуре, молодёжной по-
литике, спорту, массовой информации и об-
щественным объединениям Вячеслав Никола-
евич Уханов считает, что Фестиваль науки в
простой форме рассказывает о сложных ве-
щах, что это отличный и эффективный способ
популяризации науки.

По мнению Юрия Викторовича Нечаева,
Председателя городского Совета депутатов,
главное в Фестивале науки то, что он позво-
ляет школьникам и студентам приобщиться к
науке, а ученые могут им показать то, что они
видели только по телевизору.

Доцент кафедры математического анализа
ГАГУ, заведующий лабораторией робототех-
ники Николай Георгиевич Кудрявцев расска-
зал историю создания малого инновационно-
го предприятия «Робионика». Предприятие
было зарегистрировано весной этого года при
ГАГУ. Николай Георгиевич передал эту ис-
торию в жанре сказки, предоставив слушате-
лям самим решить, где правда, а где вымысел.

С докладом выступил аспирант кафедры
археологии и всеобщей истории Горно-Ал-
тайского госуниверситета Никита Константи-
нов. В своем докладе он рассказал о резуль-
татах своей работы во время стажировки в
Гентском университете (Бельгия), об
аэросъемке и ГИС-технологиях в археологии,
а также о том, как эти технологии могут защи-
тить памятники историко-культурного насле-
дия от разрушения при строительстве дорог,
расширении сельских поселений, планирова-
нии хозяйственных работ.

ТРЕТИЙ ФЕСТИВАЛЬ НАУКИ В ГОРНО-АЛТАЙСКЕ
В третий раз в Горно-Алтайске проводится Фестиваль науки, как и во многих регионах страны. В этом году было организовано

более 60 разнообразных площадок во всех корпусах Горно-Алтайского госуниверситета.

После открытия началась работа на 63 пло-
щадках, расположенных в нашем универси-
тете. В первый день работали два корпуса –
главный и новый, на второй день гостей жда-
ли корпуса «Б» и «В». В рамках фестиваля
прошли научно-популярные лекции, выстав-
ка достижений, экскурсии по научным лабо-
раториям, тематические экскурсии по музе-
ям, интерактивные площадки, тренинги, де-
монстрация техники, научные эксперименты,
компьютерные игры, интеллектуальные со-
ревнования, демонстрация научно-популяр-
ных фильмов, мастер-классы.

Стоит отметить, что все заявленные лекции
пользовались успехом. Так в аудитории, где
читал лекцию Халик Парвизович Пашаев (за-
ведующий кафедрой уголовного, админист-
ративного права и процесса, к. филос.н., до-
цент) «Время отвечать за проступки: ответ-
ственность несовершеннолетних» не было
свободных мест. Любовные сюжеты русской
литературы, о которых рассказывал Влади-
мир Дмитриевич Линьков, всегда интересны
не только для подрастающего поколения, но
и для взрослых. Конечно же, студентов и
школьников всегда привлекают носители ино-
странных языков, поэтому на лекции Рубена
Мюллера (лектор Фонда имени Роберта
Боша) и Ивана Анатольевича Кольцова (и.о.
заведующего кафедрой немецкого языка и
МПИЯ, к.п.н., доцента) «Социальная работа
в Германии» присутствовало много слушате-
лей.

Конечно, это не все лекции, но, к сожале-
нию, за два дня невозможно одному челове-
ку посетить все, но надеемся, что пришедшие
к нам школьники узнали многое и о правовой
культуре и ее значении в жизни современно-
го общества (Н.А. Елбаева), о социальной
работе в современном обществе (Г.В. Гово-
рухина), об истоках слова (Т.И. Орехова), о
типологических исследованиях тюркских ли-
тератур (Н.М. Киндикова) и многом – мно-
гом другом.

Большой популярностью уже не первый
год пользуются экскурсии в наш Музейный
комплекс, Ветеринарную клинику, кримина-
листическую лабораторию. Много желающих
было посмотреть на звезды, эту возможность
помогли реализовать руководители Астроно-
мического клуба ГАГУ А.В. Изенев и Э.П.
Алмадаков. Интерактивная фотовыставка гео-
графического факультета «Объективная гео-
графия» понравилась всем гостям. А чтобы
посмотреть химические опыты выстраивались
очереди из групп школьников, из года в год
популярность занимательных опытов не ис-
секает. Аудитория, в которой проходил тре-
нинг «Язык тела в искусстве общения» (М.А.
Андросов, начальник отдела
по работе со студентами) не
вмещала всех желающих, по-
этому Михаил Александро-
вич провел тренинг для не-
скольких групп. Ролевая игра
«Суд над алканами», прове-
денная Галиной Георгиевной
Тенгерековой (к.х.н., доцент
кафедры химиии МПХ), про-
шла очень весело и позитив-
но.

Неожиданно выпавший во
второй день фестиваля снег
нисколько не испортил на-
строение гостям, и корпуса
«Б» и «В» распахнули свои

двери для желающих послушать лекции об
альтернативной истории (О.А. Гончарова),
геомагнитной экологии Горного Алтая (А.Ю.
Гвоздарёв), побывать на выставке научных
достижений преподавателей и студентов СХК
(здесь было множество тех, кто непосредствен-
но приложил руку к её пополнению в своё
время и пришёл вспомнить «славные дни»).
Почти невозможно было удержаться и не по-
сетить выставки-дегустации молочных и ма-
каронных изделий (кафедра технологии про-
изводства и переработки сельскохозяйствен-
ной продукции), где сладкий сыр с изюмом,
маком и аппетитный домашний, изготовлен-
ные студентами 5 курса факультета агротех-
нологий и ветеринарной медицины, не оста-
вили равнодушными никого. И, конечно,
пользующиеся неизменным успехом экскур-
сии в музей археологии и ветеринарную кли-
нику и в этом году собрали большое количе-
ство желающих. Эти мероприятия зачастую
являются самыми любопытными и ожидае-
мыми событиями фестиваля, и не может не
радовать то, что на них часто приходят школь-
ники, а ведь кто знает, возможно именно эта
экскурсия подтолкнёт кого-то из них к выбо-
ру нового жизненного пути...

Разумеется, невозможно не упомянуть про-
водившиеся мастер-классы: «Способы посад-
ки комнатных растений и особенности ухода
за ними» (Я.Г. Угачева, заместитель директо-
ра по воспитательной работе СХК), а также
мастер-классы с использованием интерактив-
ных технологий по созданию учебного кон-
тента (один из самых сложных и загадочных)
(А.А. Темеберекова) и мастер-класс «Обра-
ботка данных с помощью программы a-gisof
и 3-d моделирования (Д.В. Соенов). Кроме
того, физмат порадовал своих гостей возмож-
ностью выиграть сладкий приз в лаборато-
рии робототехники в различных видах сорев-
нований, а исторический факультет заставил
вспомнить школьный курс истории, проведя
интеллектуальную игру «Из истории россий-
ского конституционализма и парламентариз-
ма» (М.И. Паклин).

На закрытии фестиваля все победители в
различных соревнованях и викторинах были
награждены, все «спасибо» и «благодарим»
были сказаны и дано обещание открыть две-
ри гостеприимного университета ещё боль-
шему количеству гостей не только на следу-
ющий год, но ещё на много-много лет... По
предварительным данным, фестиваль посети-
ло около 1200 человек. Число гостей с каж-
дым годом только растет, а это значит, что
Фестиваль науки популярен в нашем городе.

Анна Кожемякина,
Анна Куксенко
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Успешность нашего будущего напрямую зависит от тех ред-
ких людей, которые СЕЙЧАС планируют стать учителями. Я о
том, что человек – существо социальное. И, рано или поздно,
мы будем вынуждены разделить право на воспитание своих
детей с другими людьми! Вот так новость!

И если на эту тему ЗАРАНЕЕ ПОДУМАТЬ, перед глазами вста-
ёт вопрос: «Каким людям я доверяю своё будущее? На чьи пле-

чи упадёт эта ответственность за моё самое дорогое?» Посыл
ещё не очевиден? Говорю прямо: ясно, что не все мы - прирож-
дённые педагоги. Но, когда мы заботимся о своём будущем,
совсем отворачиваться от вопросов педагогики - просто не-
дальновидно.

Призадумались? Но - нет! Переживать не стоит! Я-то на на-
ших будущих педагогов уже посмотрела. И могу вас заверить: с
будущим у нас - всё в порядке!

Мне довелось наблюдать достаточно масштабное событие,
которое проводилось на психолого-педагогическом факульте-
те ГАГУ с 7 по 11 октября. Шесть команд
(включая наших ребят с ППФ) были при-
глашены для участия в Межрегиональной
олимпиаде по педагогике, посвященной
125-летию со дня рождения А.С. Макарен-
ко. Для этой нелёгкой борьбы (шучу, ко-
нечно, не борьбы, а чтобы пообщаться,
набраться опыта и посмотреть Алтай) к
нам приехали представители вот таких ву-
зов: Кузбасская государственная педагоги-
ческая академия, Восточно-Сибирская го-
сударственная академия образования,
Томский государственный педагогический
университет, Новосибирский государ-
ственный педагогический университет и
Алтайская государственная педагогичес-
кая академия.

Первый день олимпиады был очень на-
сыщенным для участников и организато-
ров. Всё началось с торжественного откры-
тия в актовом зале, где потом прошёл пер-

С БУДУЩИМ – ВСЁ В ПОРЯДКЕ?
Я учителя почитаю как отца родного.

Отец дал мне тело, а учитель вложил в него душу
А.Македонский

вый конкурс под названием «Образование – ключ к успеху».
Будущие педагоги артистично, с юмором доказали, что «без

образования нынче никуда». Кстати, в
этом виде работы наша команда проявила
себя самой креативной. Во второй поло-
вине дня прошёл конкурс «Умники и ум-
ницы». Лучшей умницей стала студентка
ТГПУ Юлия Тюрина, а лучшими умника-
ми – Темур Филиппов (ГАГУ) и Василий
Ерохин (АлтГПА).

«Педагогические кластеры», «Дебаты»,
«Историко-педагогический маршрут: вос-
питание гражданина», «В фокусе педаго-
гических проблем» - это конкурсы второ-
го дня олимпиады. Участники прямо-таки
с головой ушли в свою науку. Кстати, мо-
жете порадоваться за нашу чудесную ко-
манду, которая оказывалась первой почти
в каждом конкуре (у нас ведь был «свой
Макаренко!»).

В последний день прошло официальное
закрытие, где были объявлены результаты
олимпиады:

1 место – Горно-Алтайский государ-
ственный университет;

2 место – Томский государственный педагогический универ-
ситет;

3 место – Кузбасская государственная педагогическая акаде-
мия.

Ребята к этому времени успели сдружиться! Надеюсь, каж-
дому участнику эти дни помогли ещё больше утвердиться в
выборе своей профессии, восполнить пробелы в знаниях и по-
чувствовать плечо будущих коллег.

Алла Зислина
(фото Виктории Синюхиной)
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Ровно 20 лет назад в 1993 году в Горно-Алтайском госунивер-
ситете открылся новый факультет – экономический. Один пе-

риод своей истории
он был экономико-
правовым факульте-
том: с 1998, когда
было принято реше-
ние открыть юриди-
ческое отделение, по
2004 год. В настоя-
щее время на этом
динамично развива-
ющемся факультете
функционируют три
кафедры, идет обуче-
ние по 4 направлени-
ям бакалавриата.

11 октября в акто-
вом зале ГАГУ состо-
ялось празднование
20-летия экономичес-
кого факультета.

У истоков факуль-
тета стояла первый
декан Лидия Майны-

совна Шодоева, ее дело продолжил Евгений Евгеньевич Шва-
ков, а сейчас руководит высококвалифицированным кадровым
составом – Юлия Геннадьевна Газукина. Все они были в этот
вечер на сцене и получали поздравления от гостей, выпускни-
ков и коллег. Поздравить наших юбиляров пришли Татьяна Ни-
колаевна Куриленко (проректор по учебной работе), Александр
Николаевич Алчубаев (Министр экономического развития и
инвестиций Республики Алтай), Екатерина Георгиевна Покло-
нова (заместитель руководителя Управления Федерального каз-
начейства по Республике Алтай), Виктор Германович Емелья-
нов (первый заместитель Главы Администрации города Горно-
Алтайска по вопросам экономики), Елена Юрьевна Орлова (за-
меститель руководителя Горно-Алтайского регионального фи-
лиала ОАО «Россельхозбанк»), Ася Сергеевна Березикова (спе-
циалист по маркетингу Горно-Алтайского отделения ОАО «Сбер-
банк России»), Борис Васильевич Пахаев (проректор по воспита-
тельной работе). Также ЭФ поздравили деканы факультетов наше-
го университета и, конечно же, любимые выпускники.

Стоит отметить, что всю концертную программу приготови-
ли студенты и преподаватели факультета самостоятельно. Тор-

ЭКОНОМИЧЕСКОМУ ФАКУЛЬТЕТУ – 20 ЛЕТ!
жественная часть мероприятия началась с неофициального гим-
на экономического факультета, который исполнила Анастасия
Стрелец (студентка 811 группы). В этот вечер можно было на-
сладиться балетом в исполнении Юлии Степановой (студентки
810 группы), послушать рок-композицию от группы «Диапа-
зон» и ее вокалиста Игоря Балакина (студент 822 группы), уви-
деть сценку победителя городского конкурса «Студент года –
2012» Айвара Чанчаева и его друзей о студенческой жизни на
экономическом факультете. С этого года в магистратуре ЭФ
обучается студент из Монголии, и результат монгольско-рос-
сийского сотрудничества могли услышать все присутствующие
в зале – Алтангэрэл (магистрант ЭФ) и Анастасия Стрелец ис-
полнили песню на монгольском языке в сопровождении наци-
онального танца, подготовленного студентами 833 группы. Ис-
кусство перевоплощения продемонстрировали Анастасия
Ключникова (811 группа ЭФ) и Алексей Гисунов (1110 группа
ППФ). Студенты 831 группы представили свое видение препо-
давателей факультета. Глеб Типикин отлично справился с ро-
лью ректора ГАГУ Валерия Геннадьевича Бабина, а Элеонора
Данильченко – с ролью декана Юлии Геннадьевны Газукиной.
По-настоящему «взорвали» зал преподаватели факультета с
зажигательным цыганским танцем. Студенты и выпускники не
ожидали увидеть своих наставников в этой роли.

И, конечно же, сегодняшние студенты не могли не поблагода-
рить тех педагогов, которые стояли у истоков факультета. Это
Лидия Майнысовна Шодоева, Светлана Тадынаевна Тодошева,

Светлана Петровна Суразакова, Ольга Николаевна Третьякова,
Лидия Санашевна Туюнчекова, Людмила Петровна Ябыкова,
Лидия Леонидовна Тюхтенева, Виталий Семенович Полянский,
Степан Сузанович Тюхтенев.

Перед завершающим мероприятие выступлением декана и
танцевальным флеш-мобом 821 группы слово для поздравле-
ний было предоставлено выпускникам факультета. Замечатель-
но и то, что на юбилей пришли не только первые выпускники
факультета, но и те, которые еще год – два назад считались сту-
дентами эконома.

Факультет развивается, открываются новые направления обу-
чения. И отрадно то, что многие выпускники, занимая высокие
должности в различных сферах деятельности, не забывают род-
ной факультет, продолжая с ним сотрудничать и продвигать свои
знания на мировом рынке.

С юбилеем, эконом! Развития, успехов и благодарных студен-
тов!

Маргарита Кузнецова
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Всемирный день туризма (World
Tourism Day) в большинстве стран отме-
чается вот уже более 30 лет 27 сентября.
Он учрежден Генеральной ассамблеей
Всемирной туристской организации в
1979 году в Испании. Эта страна является
родиной туризма, и там день туризма от-
мечается особенно ярко. В этот день зву-
чит музыка, на улицах можно увидеть ко-
стюмированные парады и танцевальные
шоу. Знаменитые повара готовят извест-
ные испанские блюда, которые может
бесплатно попробовать любой желаю-
щий. Для гостей проводят бесплатные эк-
скурсии. Целью праздника является про-
паганда туризма, освещение его вклада в
экономику мирового сообщества, разви-
тие связей между народами разных стран.

Туризм – это основной источник дохо-
да в экономике нашей республики. Имен-

С ДНЁМ ТУРИЗМА!
но поэтому в целях ознакомления студен-
тов с этой важной отраслью экономичес-
кий факультет ГАГУ провел ряд мероп-
риятий, посвященные Всемирному дню
туризма.

В рамках недели проходил круглый стол
«Компетентностная модель подготовки
кадров для сфер туризма» с участием
представителей туристического бизнеса,
преподавателей и студентов.

На станции юных туристов студенты
могли принять участие в игре «Туристи-
ческая зарница».

Всю эту неделю в фойе главного корпу-
са мы могли наблюдать фотовыставку
«Туристические путешествия в объекти-
ве фотоаппарата». Победителями в номи-
нациях стали:

«Туризм в лицах» - Юлия Тадыева;
«Походы и путешествия по России и за

ее пределами» - Элеонора Данильченко;
«В походах по Алтаю» - Сергей Линь-

ков;
«Пейзаж, животный и растительный

мир» - Наталья Кащеева.
В это же время в Национальном драма-

тическом театре им. П.В. Кучияка прохо-
дило торжественное заседание Министер-
ства туризма и предпринимательства Рес-
публики Алтай, на котором присутство-
вали и наши студенты.

Данное мероприятие проводилось
впервые, получило положительные отзы-
вы, а значит, имеет все шансы стать тра-
диционным на факультете.

Вера Пашинина

Всемирный день туризма — это и меж-
дународный праздник, учрежденный Ге-
неральной ассамблеей Всемирной тури-
стской организации 27 сентября 1979 года
в испанском городе Торремолинос.  В
России этот день отмечается с 1983 года.

Цель праздника — пропаганда туриз-
ма, освещение его вклада в экономику
мирового сообщества, развитие связей
между народами разных стран. Ценность
туризма - в его способности объединять

людей, естественным образом налажи-
вать контакт между миллионами предста-
вителей самых разных стран, образа жиз-
ни и концессий. Именно туризм учит по-
знанию чужих традиций, взаимопонима-
нию, терпению и уважению друг к другу
народов разных стран и разных культур.

Всемирная туристская организация
провозглашает девиз праздника каждый
год. В 2003 председательствующей стра-
ной была Россия. И девиз этого года зву-

ВСЕМИРНЫЙ ДЕНЬ ТУРИЗМА
чал так: туризм — мощный фактор борь-
бы с бедностью, создания рабочих мест и
обеспечения социальной гармонии. Де-
виз 2013 года - туризм и водные ресурсы:
защита нашего общего будущего.

В нашем вузе на экономическом фа-
культете празднование Дня туризма так-
же стало доброй и хорошей традицией,
объединяющей преподавателей, студен-
тов, всех, кто имеет непосредственное
отношение к туризму, и тех, кто просто

неравнодушен к пу-
тешествиям и ярким
впечатлениям.

Этому дню была
посвящена целая не-
деля мероприятий,
событий и конкур-
сов! 23 сентября в
фойе главного корпу-
са открылась фото-
выставка «Туристс-
кие путешествия в
объективе фотоап-
парата».  На выстав-
ке были представле-
ны работы студентов
разных курсов, пре-

подавателей, всех, кто сумел «поймать» в
объектив интересные, впечатляющие сю-
жеты туристкой жизни. Конечно, самые
лучшие снимки не остались без внима-
ния! Каждый посетитель выставки мог
проголосовать за понравившуюся ему
работу, опустив листок с названием ра-
боты и именем автора в маленький ящи-
чек. Таким образом, народным голосо-
ванием и был определён победитель. А
25 сентября  был проведён круглый стол

«Компетентностная модель подготовки
кадров для сферы туризма», на который
были приглашены работодатели тур от-
расли Республики Алтай: старший менед-
жер отеля «Игман» Олеся Викторовна
Немчанинова, директор туристического
агентства «Клуб путешествий» Татьяна
Михайловна Здобнина, директор турфир-
мы «Чемал Тур» Татьяна Сергеевна Зяб-
лицкая, директор туристического комп-
лекса «Турсиб» Олег Сергеевич Иванов,
а также преподаватели кафедры менедж-
мента экономического факультета и сель-
скохозяйственного колледжа. Подготовка
кадров для сферы туризма это – наибо-
лее актуальный вопрос сегодняшнего дня,
и без обсуждения, без связи с работода-
телями узнать современные требования,
предъявляемые будущему работнику и
подготовить компетентных специалистов,
будет намного сложнее. Это как поиск
«чёрной кошки в тёмной комнате». Пото-
му цель и задачи этого круглого стола
были поставлены достаточно чётко и про-
сто: выявить требования, которые
предъявляет работодатель на современ-
ном этапе развития туррынка и активнее
привлекать турбизнес к сотрудничеству.
Студенты 3-го курса, обучающиеся по
направлению «Туризм», исследовали этот
вопрос, провели анкетирование среди ру-
ководителей тур предприятий города и
подготовили доклад «Требования к про-
фессиональным и личным качествам и
способностям специалиста в сфере туриз-
ма». Представители тур бизнеса сформу-
лировали свои требования и «нарисова-
ли», таким образом, модель идеального
сотрудника для своего предприятия. Во-
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обще, хочется сказать, что это мероприя-
тие прошло в очень дружественной ат-
мосфере. Обсуждались насущные про-
блемы, вопросы, обменивались опытом,
и важность этого вопроса почувствовали
абсолютно все участники круглого стола:
и слушатели из числа студентов, и опыт-
ные специалисты сферы туризма, и пре-
подаватели. Нашему бизнесу, нашему
туризму в республике нужные хорошие
кадры! И это зависит от нас, от всех вмес-
те и каждого в отдельности.

И ещё одним мероприятием в рамках
празднования Дня туризма была команд-
ная туристско-спортивная игра-квест «В
поисках сокровищ». Местом проведения
игры была выбрана Республиканская
станция юных туристов. 4 команды сту-
дентов всех курсов состязались в силе,
ловкости, выносливости и знаниях в об-
ласти краеведения. Победил опыт! Коман-
да 4-го курса быстрее всех справилась со
всеми заданиями и нашла «клад».

И вот 27 сентября, Всемирный день ту-
ризма! В этот день состоялась презента-
ция конкурса проектов «Лучшая экскур-
сионная программа». В конкурсе приня-

ли участие школьники и студенты. Геогра-
фия участников была самой разнообраз-
ной: город Бийск, село Чемал, село Че-
пош, Горно-Алтайск. И тематика пред-
ставленных экскурсионных
маршрутов была широкой и
очень интересной. Историчес-
кие, природоведческие, город-
ские экскурсии, почти два часа
зрители были буквально по-
гружены в водоворот интерес-
нейших событий, историчес-
ких фактов, легенд, стихов и
былей. На Земле мало таких
замечательных мест, как Ал-
тай. Это девственный уголок
природы на окраине России с
высочайшими горами, чис-
тейшими реками, изумрудными озерами,
местной самобытностью и гордыми людь-
ми. Обо всём этом и рассказали студен-
там и гостям нашего университета участ-
ники конкурса. Самым запоминающим-
ся было выступление ученика 7-го класса
школы лицея №6 Сергея Юркова. Он с та-
ким вдохновением рассказал историю
Чуйского тракта – легендарной автомо-

В пятницу 27 сентября на пионерском
острове состоялся День здоровья. Немно-
го об этом мероприятии: День здоровья
проходит на конкурсной основе, коман-
ды разных курсов и направлений подго-
товки сельскохозяйственного колледжа
показывают свои навыки и умения в под-
готовленных испытаниях. В этом году
участвовало 13 групп. Мероприятие про-
ходило в пять этапов и оценивалось «не-
зависимыми экспертами» - жюри.

На первом этапе конкурса участникам
было задание - придумать название и де-
виз своей команды, а также показать
единство коллектива. Далее был конкурс

В ЗДОРОВОМ ТЕЛЕ — ЗДОРОВЫЙ ДУХ
Уже не первый год в сельскохозяйственном колледже ГАГУ существует традиция в последние дни сентября проводить

«экологически чистый», «полезный», «одухотворяющий», «оживляющий», «показательный» - День здоровья. Так как погода
нас уже не первый раз подводила, то вероятность проведения этого дня была невелика. Но к огромной радости, в этот день
погода засияла лучами согревающего солнца.

бильной дороги, овеянной легендами,
мифами, насыщенную событиями…

Международный день туризма собрал
в стенах нашего университета десятки го-

стей и участников. За четыре дня мероп-
риятий было обсуждено немало важных
вопросов, услышано захватывающих ис-
торий. Туризм на Алтае укрепляет свои
позиции. И надеюсь, что проведение не-
дели, посвященной Всемирному дню ту-
ризма, станет замечательной традицией
не только на ЭФ, но и во всем ГАГУ.

И.М. Савченко

с перетягиванием каната. Хочется отме-
тить, что перетягивание проходило меж-
ду девушками и юношами, с целью уз-
нать, кто сильнее, «битва была не на
жизнь, а на смерть», девчонки тянули как
могли, чтобы не отстать от парней.

Следующий этап–это «Правильное
оформление бивуака». Бивуак – это мес-
то расположения людей на отдых и ночёв-
ку в условиях естественной природной
среды. Поэтому каждый человек должен
владеть знаниями по оформлению свое-
го места пребывания в пути, так как от
расположения палатки близ реки, костра
и прочих вещей зависит жизнь человека.

Предпоследний этап кон-
курса – самый вкусный и
приятный. Команды соревно-
вались на лучшее приготовле-
ния шашлыка. А также вне
конкурса готовили экологи-
чески чистый супчик, сварен-
ный на костре.

В четвертом этапе члены
жюри оценивали лучшую
стенгазету на тему здорового
образа жизни и ее рекламу.
Все группы приняли активное

участие, и ими были представлены мас-
терски выполненные работы, в которых
присутствовала пропаганда ЗОЖ, красоч-
ное оформление и интересные компози-
ции.

Ну и заключительным этапом стал «Эко-
логический» или «Убери место после
себя» (после вкусного обеда и бивуака
всем ребятам предстояло убрать за собой
территорию).

По завершению всех этапов Дня здоро-
вья были объявлены победители. Первое
место заняла группа Т-21 (59 баллов), на
втором месте ТЗ-31 (47 баллов), и третье
место досталось группе М-31 (44 балла).
Участники получили призы, необходи-
мые в спортивной или походной деятель-
ности.

Мероприятие прошло удачно, все ос-
тались довольны. Кроме пропаганды здо-
рового образа жизни, команды провери-
ли себя в сплоченности, дружбе и бое-
вом духе. Ведь существуют тысячи болез-
ней, но здоровье бывает только одно. И
его нужно всячески оберегать: занимать-
ся спортом, правильно питаться, и самое
главное не иметь вредных привычек.

Ксения Ярец

TERRA INCOGNITA
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ДЕНЬ УЧИТЕЛЯ

Коллектив сотрудников и
преподавателей кафедры
ботаники и фитофизиоло-
гии сердечно поздравляет с
Днем учителя и 50-летием
работы в Горно-Алтайском
госуниверситете кандидата
педагогических наук, доцен-
та Майю Захаровну Василь-
еву!

Васильева Майя Захаров-
на родилась в селе Актал
Кош-Агачского района в се-
мье учителя.

По окончании Онгудайс-
кой средней школы в 1953

году поступила в Горно-Алайский педагогический институт.
Училась на биологическом факультете, который славился сво-

ими прекрасными преподавателями: Е.Ф. Кирсанина (ботаник),
П.Е. Мельник (ботаник), Р.Г. Бейлес (химик), Е.В. Семенова (зоо-
лог), Б.Г. Хаметов (физиолог, ректор института), К.И. Королева
(физиолог), Р.Я. Федоткина (физиолог) и другие.

С 1963 года Майя Захаровна трудилась в Горно-Алтайском
педагогическом институте, а ныне университете (ГАГУ), на ка-
федре ботаники.

В 1971 году поступила в аспирантуру ЛГПИ (сейчас СПбГПУ)
при кафедре методики естествознания. Научным руководите-

ПОЗДРАВЛЯЕМ!

Есть в нашей жизни день, когда мы от
всей души можем поздравить и поблаго-
дарить людей, которые дарят нам нечто
очень важное – они дарят нам знания. И
это – День учителя. Из года в год в самом
разгаре осени кабинеты украшаются цве-
тами, коридоры – поздравительными га-
зетами, и повсюду слышится «Большое
спасибо Вам».

Именно в этот день каждый из нас мо-
жет сделать что-то приятное для наших
дорогих преподавателей и учителей. Лю-
дей, небезразличных к нашим судьбам.

День учителя имеет свою давнюю ис-
торию. Он был учрежден указом прези-
диума Верховного Совета СССР от 29 сен-
тября 1965 года. Отмечался день учителя
в первое воскресенье октября с 1980 года.
В 1994 году Юнеско ввело праздник меж-

дународного характера
– Всемирный день
учителя, празднование
которого должно про-
ходить 5 октября каж-
дого года. К дате 5 ок-
тября присоединилась
и Россия, и теперь каж-
дый год мы отмечаем
день учителя.

Горно-А л та йский
госуниверситет не стал
исключением. Празд-
нование этого дня со-
стоялось 4 октября. По
доброй традиции на-
ших мудрых наставни-

ков чествовали на праздничном концер-
те, который состоялся в актовом зале
ГАГУ. Концерт начался с поздравительных
слов ректора ГАГУ Валерия Геннадьеви-
ча Бабина, который поблагодарил препо-
давателей за их сложный и ответственный
труд, а также пожелал терпения, успехов
и хороших студентов, и вручил препода-
вателям почетные грамоты и благодар-
ственные письма.

Также виновников торжества поздрави-
ли несравненные ведущие Ольга Крути-
кова и Аскар Сабденбеков, Виктория Си-
нюхина – солистка ансамбля русской пес-
ни «Любава», танцевальный коллектив
«Импульс», ансамбль русской песни
«Любава», театральная студия «Жизнь».

Помимо праздничного концерта, на
факультетах прошли и свои мероприятия.

К примеру, на юридическом факультете
состоялся День самоуправления. Студен-
ты 4 курса проводили занятия на осталь-
ных курсах. Стоит отметить, что к этой за-
даче они отнеслись очень серьезно и от-
ветственно, поэтому занятия оказались не
просто интересными, но и очень продук-
тивными.

Преподавателей исторического факуль-
тета студенты порадовали замечательной
концертной программой. Песни, стихот-
ворения, пожелания и прекрасные цветы
– все этой было подготовлено самими сту-
дентами. Изюминкой праздника стало по-
здравления от «Звезд Голливуда», которое
рассмешило и порадовало преподавате-
лей.

Студенты филологического факультета
также не остались в стороне и устроили
для своих любимых наставников концерт,
на котором помимо слов благодарности,
творческих номеров и других поздравле-
ний была исполнена сценка о том, как не
нужно вести себя преподавателю.

Этот день действительно особенный,
долгожданный и очень приятный не толь-
ко для преподавателей, но и для студен-
тов. Столько слов благодарности звучит в
этот день. Именно в День учителя мы,
студенты, становимся внимательнее по
отношение к нашим наставникам, не ску-
пимся на такое обычное, но и невероят-
но приятное «Спасибо»!

Дорогие наши педагоги, помните, что
мы очень благодарны вам, пусть и не все-
гда говорим об этом, но ваш тяжелый
труд всегда найдет свое отражение в на-
ших успехах! Спасибо вам за все!

Ксения Пустогачева

лем являлся П.Ф. Винниченко. Тема научной работы касалась
индивидуальной внеклассной работы - внеклассное чтение.

В 1975 году защитила кандидатскую диссертацию, получила
степень кандидата педагогических наук, позднее звание доцента.

Майя Захаровна прошла путь от ассистента до доцента, заве-
довала кафедрой общей биологии (7 лет), была избрана дека-
ном биолого-химического факультета (1986 - 1991 гг.).

Опубликовала свыше 70 работ. За все годы работы в вузе вела
курс методики преподавания биологии. Читала лекции, прово-
дила практические занятия, полевую и педагогическую практи-
ки, руководила написанием студенческих курсовых и диплом-
ных работ. Принимала участие в научно-практических студен-
ческих конференциях (местные и зональные), участвовала в на-
учных конференциях разного уровня.

Прошла учебу на ФПК (1969, 1988) и стажировку (1994) в ЛГПИ
имени А.И. Герцена; окончила курсы по инновационным тех-
нологиям при ГАГУ (информационный центр) - 2005 г.

За трудовые успехи награждалась много раз почетными гра-
мотами, медалью «Ветеран труда», знаком «Отличник народ-
ного просвещения», знаком «Почетный работник высшего про-
фессионального образования».

Желаем М.З. Васильевой крепкого здоровья, счастья, твор-
ческих успехов, достойных учеников, взаимопонимания,  бла-
гополучия!

Заведующая кафедрой ботаники
и фитофизиологии

Е.Н. Польникова
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Независимо от развития образователь-
ных и информационных технологий роль
преподавателя сегодня очень велика.
Оценка качества его работы является важ-
ной составляющей системы оценки дея-
тельности всего образовательного про-
цесса.

НЕ ТОЛЬКО СТУДЕНТЫ ПОЛУЧАЮТ ОЦЕНКИ ВО ВРЕМЯ СЕССИИ,
НО И РАБОТА ПРЕПОДАВАТЕЛЕЙ ОЦЕНИВАЕТСЯ ЕЖЕГОДНО

Чтобы быть хорошим преподавателем, нужно любить то, что преподаешь, и любить тех, кому преподаешь.
 В.О.Ключевский

Мнение студентов имеет су-
щественное значение при оцен-
ке качества такой сферы деятель-
ности преподавателей вузов, как
педагогическая, так как именно
они испытывают на себе ее воз-
действие и являются партнера-
ми педагога в образовательном
процессе. Важнейшим вопро-
сом является процедура изуче-
ния мнений студентов путем ан-
кетирования через определен-
ные промежутки времени.

В нашем университете иссле-
дование мнения студентов про-
водится посредством анкетиро-
вания  «Преподаватель глазами
студента»,  2012-2013 учебный
год не стал исключением.

Наиболее высоко студенты
оценили профессиональную де-
ятельность следующих препода-
вателей:

Николай Иванович Мирон
(ФАТиВМ), Зинаида Ивановна
Крехтунова (СХК), Евгения

Васильевна Благовская (ФСУ), Елена
Владимировна Мердешева (ГФ), Ната-
лья Григорьевна Камынина (ФФ), Ма-
рия Александровна Останина (ФФ, быв-
ший ФИЯ), Евгения Евгеньевна Южа-
нинова (ФМФ), Юлия Алексеевна Ля-
шенко (ЮФ), Ольга Константиновна

Сазонова (ППФ), Ольга Николаевна
Швакова (ЭФ), Ирина Владимировна
Баскакова (ИФ), Татьяна Алпыевна
Баданова (ФАТ).

Испокон веков принято считать, что луч-
шая награда для любого преподавателя —
признание его учеников. Студенты — на-
род довольно субъективный, чтобы полу-
чить их уважение, педагогу необязатель-
но быть заслуженным работником, вели-
ким ученым, писать множество статей и
учебников, для студентов очень часто важ-
нее атмосфера, которую создает препо-
даватель на своих предметах, его умение
подать материал, заинтересовать им. Дан-
ное анкетирование дает возможность пре-
подавателям внести коррективы в содер-
жание курса, совершенствовать себя как
автора и повышать качество «преподно-
симого продукта». Это, несомненно, при-
ведет к совершенствованию учебного
процесса.

И в заключение необходимо ещё раз
подчеркнуть, что мнение студентов не яв-
ляется единственным источником инфор-
мации о деятельности преподавателя, но
отражает существенный показатель каче-
ства - удовлетворённость потребителя. Уси-
ление ориентации на потребителя - один
из ключевых моментов управления каче-
ством подготовки специалиста.

Е. Н. Поп, ведущий специалист по
контролю качества

Физико-математический факультет
ГАГУ известен своими богатыми тради-
циями. Одной из таких традиций является
посвящение в студенты, которое каждый
год организуют студенты выпускных кур-
сов для первокурсников. Не стал исклю-
чением и этот год.

11 октября 2013 года на ФМФ прошел
первачок. Ребят - первокурсников приве-
ли в аудиторию, в которой начинались все
испытания, которые должен был пройти
каждый студент. По одному их приглаша-
ли выходить в коридор, полный загадок. С
завязанными глазами каждый должен был
достать из баночек со странными субстан-
циями свой «гранит знаний»… Все сопро-
вождалось криками ужаса… Герои филь-
мов – ужастиков испытывали первокурс-
ников на смелость и стойкость… вурдала-
ки и нечистая сила… Привидения… Риту-
ал посвящения – макание в муку… Под-
вал, в котором лежали «трупы» задолж-

ПЕРВАЧОК НА ФМФников и летали призраки студентов… Клят-
ва в верности выбранному факультету и,
наконец, заветная печать на руку, с над-
писью «ФМФ».

В зале, где собрались все, прошедшие
испытание, их еще ждал турнир первокур-
сников, на котором ребята должны были
показать номера художественной самоде-
ятельности, защитить газету о своей груп-
пе, показать ролик о жизни на факультете.
В ожидании еще проходящих испытание
в 102 аудитории уже посвященные играли
в игры, танцевали, устроили большой ру-
чеек под зажигательную музыку.

Все действо оценивалось строгим
жюри, в состав которого вошли: декан
ФМФ, к.ф.-м.н., доцент И.Б. Давыдкин,
старший преподаватель кафедры физики
и МПФ Е.Г. Безрученкова, старший пре-
подаватель кафедры математического
анализа М.И. Тулина.

На славу постарался четвертый курс.
Ведущие – новые русские бабки – «жгли»
по-настоящему!!! Устраивали конкурсы –

дуэли между первачками, одаривали их
призами. Приглашенные из соседнего
учебного заведения – колледжа культуры
– танцоры, подарили физмату зажигатель-
ный танец. После объявления результатов
своими впечатлениями и со словами на-
путствия выступили все члены жюри.

Победу в состязании первокурсников
одержала 613 группа, но с небольшим от-
рывом от 623 и 633 групп. Второкурсни-
ки, одержавшие победу в турнире в про-
шлом году, вручили переходящий кубок
«от первых к первому» старосте и замес-
тителю старосты 613 группы. Надо отме-
тить активное участие в подготовке и про-
ведении первачка студентов 2-го и 3 кур-
сов. Никто не остался в стороне. Физмат в
очередной раз с распростертыми объять-
ями принял в свою дружную семью но-
вую волну студентов и возлагает на них
большие надежды.

Добро пожаловать на ФМФ!!!
Заместитель декана

по воспитательной работе,
к.п.н., доцент Г.Б. Рупасова

Николай Иванович Мирон
у памятника А.С. Пушкину
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Студенчество - один из ярких периодов в жизни человека. С
чего оно начинается? Нет, не со сдачи вступительных экзаме-
нов, и даже не с 1 сентября…Оно начинается тогда, когда тебя
посвятят в таинство этого братство, и выдадут членский билет –
студенческий. У каждого факультета, например, есть свои тра-
диции в проведении посвящения в первокурсники.  А вот глав-

«ПЕРВАЧОК В ОБЩЕЖИТИИ №1»
ный студенческий дом – общежитие – старается ежегодно удив-
лять новобранцев, и это год не исключение. 19 сентября 2013г.
во дворе в общежитии №1 50 новобранцев в игровой форме
познакомились друг с другом и со студенческим советом. Пос-
ле чего, все первокурсники были разделены на 3 команды, пе-
ред каждой командой стояла одна задача – пройти квест. Семь
нелегких заданий – вот он путь к сердцу Бога студенческого
общежития: спортивная эстафета: с мячом и обручем, «Конеч-
ности» (пройти всей командой всего на шести конечностях),
«Переправа» (всем составом перебраться через веревку со сцеп-
ленным руками и в полной тишине), «Принеси мне» (каждая
команда получила список вещей, которые она должна принес-
ти старосте через 5 минут), «Ламбада, поиск клада (пропуск) в
актовом зале Общежития и заветная дегустация особого блюда.

А логическим завершением первачка стало произнесение
всеобщей клятвы первокурсников!

Вот так посвящают в студенты в общежитие №1.
P.S.: студенческий совет общежития №1 благодарит за орга-

низацию мероприятия старосту ФСУ Алёну Семенкову, старо-
сту ГФ Дарью Вакурину, старосту ИФ Амыра Ачимова.

Совет студенческого общежития №1

Вторая среда октября в университете оказалась невероятно
улыбчивой. Почему? А все потому, что девятого числа совет
студентов и аспирантов ГАГУ проводил акцию «Улыбка». 

Активисты студсовета радовали всех, во-первых, своими улыб-
ками, а, во-вторых, своим веселым прогнозом и разноцветны-
ми медалями со смайлами - после этого в университете просто
не осталось хмурых лиц, напротив – все просто сверкали улыб-
ками! Совет студентов и аспирантов ГАГУ желает вам радости,
улыбок, счастья! 

Улыбнитесь миру, и он вам ответит тем же!
И.о. совета студентов и аспирантов ГАГУ

Анастасия Чистякова

СТУДСОВЕТ ДАРИТ «УЛЫБКУ»

Сейчас редко можно увидеть людей с книгой в руках. Именно
поэтому сборной ГАГУ по волейболу при поддержке профсо-
юза ГАГУ был организован «Интеллигентный флешмоб». Идея
его проведения появилась спонтанно. Римма Валерьевна Гара-
ева (старший преподаватель кафедры теории и методики физи-
ческой культуры и спорта) на семинаре подсказала ребятам
мысль о пропаганде чтения в общественных местах. По её рас-
сказам раньше везде можно было увидеть людей с книжками,

ЧИТАТЬ ВЕЗДЕ, ВСЕГДА И ВСЕМ!
что сегодня большая редкость. Поэтому основной целью флеш-
моба было привлечь интерес к книгам.

В солнечное субботнее утро мы собрались, чтобы показать
на своем примере, что читать - это модно! Нас было три груп-
пы, которые разошлись по трем остановкам: «Старый музей»,
«Ткацкий» и «Площадь им. В.И. Ленина». Первая группа села в
автобус и по команде своего лидера одновременно начала чи-
тать. На лицах людей в транспорте появилось легкое недоуме-
ние. Когда на следующей остановке зашла еще такая же читаю-
щая группа, пассажиры начали переглядываться между собой,
не понимая, что происходит. Вот появляется третья группа на-
ших мобберов и в таком составе, читая книги, мы проехали до
«Мебельной».

Люди в автобусе улыбались нам. Один пожилой человек улыб-
нулся так, будто вспомнил время своей молодости, когда чита-
ющих людей можно было также встретить в любом обществен-
ном месте. Мы вышли очень довольными. Если хотя бы один
человек задумался над тем, что следует больше читать, значит,
работа проведена не зря.

Спасибо всем, кто пришёл. Надеемся, что подобные культур-
ные мероприятия будут проходить еще не раз.

Вера Пашинина
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3 октября по неофициальной традиции россияне, как и
большинство наций, живущих в разных странах мира, праз-
днуют Всемирный день трезвости.

Для россиян это очень молодой праздник, он еще не при-
жился на территории нашей страны. Но вполне возможно,
что в скором будущем этот праздник станет традиционным
и для наших граждан.

Алкоголь и алкогольная зависимость – одна из наиболь-
ших проблем современного общества. Но мало кто знает,
что Россия была когда-то самой малопьющей страной в Ев-
ропе. По данным ежегодного потребления алкоголя на душу
населения, в 1906-1910 годы она занимала 13-е место из 15
исследуемых европейских стран.

В 1911 году в Петербурге группой трезвенников, в основ-
ном из высокооплачиваемых работников умственного тру-
да, был создан Всероссийский трудовой союз христиан-трез-
венников. Его девиз - «В трезвости - счастье народа».

Официальное решение о проведении в этот день праздни-
ка трезвости принял Святейший Синод в марте 1914 году. Он
отмечался до 1917 года, потом о нем забыли.

В начале октября команда «Dance4Life» провела в нашем
университете акцию, призывающую всех к отказу от алкого-
ля. Во всех корпусах ГАГУ были розданы наклейки, пропа-
гандирующие трезвость.

Дорогие друзья! Обращаемся к вам с призывом поддержать
проведение Дня трезвости. Пусть этот день станет ступенькой
на пути к здоровому и трезвому образу жизни. Научитесь куль-
турно и бережно относиться к своему здоровью и побуждайте
к этому своих родных и друзей. Откажитесь от алкоголя и таба-

ДЕНЬ ТРЕЗВОСТИ

ка! Наградой вам за это будут физическое и душевное здоро-
вье, крепкая семья, уважение близких, материальное благосос-
тояние. Только трезвый и здоровый российский народ сможет
ответить на вызовы сегодняшнего дня, сделать Россию сильной
и процветающей.

Наталья Порываева

КИНО ПОД ОТКРЫТЫМ
НЕБОМ

(OPEN AIR CINEMA)
Для многих из нас просмотр фильма является основ-

ным видом отдыха, поводом для встречи с друзьями и
просто приятным досугом. Но что нужно, чтобы од-
ним фильмом объединить большое количество людей?
Cinema Life – это проект по массовой раздаче позитива
посредством проектора и экрана. Новая идея для разно-
образного времяпрепровождения молодежи (и не толь-
ко!) Горно-Алтайска. Проект имеет большое будущее и
грандиозные планы.

Первый открытый показ состоялся в один из выход-
ных дней октября у подножия горы Тугая. Ночь, хоро-
шие люди, кино на большом проекторе, звездное небо
над головой – всё это даёт ощущение безграничного
счастья. Рядом, в светлом домике, всегда можно было
получить стакан согревающего вкусного чая и порцию
сладостей, благодаря чему холодная октябрьская ночь
в 0 градусов по Цельсию стала теплее.

Выражаем благодарность студенту ФАТиВМ – Дени-
су Боровикову, который создал и разработал эту идею
при поддержке профсоюза студентов и аспирантов
ГАГУ.

Не пропустите следующий показ! Подробности в груп-
пе: vk.com/ga_cinema (Cinema Life).

Вера Пашинина
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С 23 по 28 сентября я провела время не в привычных стенах
университета, не в нашем уютном и мною любимом Горно-
Алтайске, а в городе Пензе, на Всероссийской школе личност-
ного роста и развития студенческого самоуправления «Про-
гресс».

13 номер вагона поезда «Иркутск – Кисловодск», да к тому же
13 место не сулили ничего хорошего в моей поездке. Но, отбро-
сив все суеверия в сторону и настроив на себя волну энергии и
позитива, я была уверена, что все пройдет прекрасно. Так и

ВСЕРОССИЙСКАЯ ШКОЛА «ПРОГРЕСС», ИЛИ
ГОРНО-АЛТАЙСКИЙ ГОСУНИВЕРСИТЕТ ПРОГРЕССИРУЕТ!

случилось!
Каждый день на «Прогрессе» был незабываем! Это череда

полезнейших мотивационных тренингов – «Потенциал внутри
тебя», «Немного о стимуле и что такое мотивация» – лишь не-
многие из них, фандрайзинг «Качели времени»; мастер-класс
по студенческому самоуправлению; увлекательный ночной
квест «Город грехов».

Вечерние программы были полны зрелищности и феерично-
сти, концерты на «ПРО» дали возможность увидеть таланты сту-
дентов со всей России. Что жекасается мероприятий, то осо-
бенно запомнился вечер памяти о Великой Отечественной вой-
не, после которого все участники школы написали письма ве-
теранам, каждое написанное послание будет разослано по стране. 

Но не было бы всего вышеперечисленного без инициатив-
ных, интереснейших и неравнодушных людей со всей России:
студентов, тренеров, кураторов, организаторов лучшей Всерос-
сийской школы «ПРОгресс». В этом году в школе приняло уча-
стие 26 университетов страны – это 146 студентов. 

Пройдя программу школы «ПРОгресс», я могу смело заявить,
что она является одним из важных этапов развития студенческо-
го самоуправления в России. «ПРОгресс» - это не просто шко-
ла, это жизнь, жизнь во всех её красках. Благодаря этой школе у
меня есть знакомые во всех уголках нашей родины. «ПРОгресс»
- это то место, куда хочется возвращаться снова и снова... Это
место даёт поверить в себя и в других.

Анастасия Чистякова

9 октября были посвящены в студенты первокурсники факуль-
тета филологии. Местом проведения был выбран актовый зал.
Такое решение было обосновано тем, что в этом году на фа-
культет зачислено 85 человек. И даже самая большая аудитория
не смогла бы вместить всех желающих.

За организацию мероприятия отвечал второй курс. Следует
поблагодарить 712 и 722 группы за отличную командную работу.

За несколько минут до начала торжества зал наполнился мно-
жеством любопытных глаз. Вот и слышится гимн студентов
«Gaudeamus», на сцену выходят ведущие. Они выражают ра-
дость и признательность, что эти девчонки и мальчишки реши-
ли разделить с ними филологическую судьбу.

Поздравить своих юных коллег пришли старшие курсы. 712
гр. сплоченным коллективом исполнили песню «Try» - она ста-
ла именно тем номером, которым можно открыть такое важное
событие. Мира Бошкоева (722 гр.) исполнила песню «Школа»,
как напоминание о том замечательном времени, которое оста-
лось позади. Многие в зале подпевали ей, ведь слова: «Школь-
ный двор и смех подружек» знакомы всем.

Наибольшей оригинальностью отличилась 711 группа со сво-
ей постановкой «Студент». Девушки передвигались, как часо-
вая стрелка по циферблату, каждая характеризовала свою букву
из слова «студент», раскрывая какими качествами должен обла-
дать обучающийся в вузе. Но на этом не ограничилась фанта-
зия группы, они сняли замечательный видеоролик, в котором
преподаватели говорили напутственные слова «первачкам».
Нина Ляшко (412 гр.) прочитала стихотворение Эдуарда Асадо-
ва «Студенты», Фаина Маркова выдала всем профсоюзные би-
леты, а Юлия Ялонакова и Мадина Райымкул из 411 группы спе-
ли песню «Куда уходит детство?». В качестве поздравления от

ПОСВЯЩЕНИЕ В СТУДЕНТЫ НА ФАКУЛЬТЕТЕ ФИЛОЛОГИИ
721 группы был показан видеоролик, который очень понравил-
ся зрителям. Поздравление от 710 и 720 групп заставило зрите-
лей затаить дыхание. Изумительная игра на фортепьяно Тани
Поздеевой, интересный рассказ Изабеллы Фирускуновой о сту-
денте Василии были приняты в зале «на ура».

И вот наступил торжественный момент, когда на сцену вышли
наши первокурсники. 413 группа прочитала оригинальные сти-
хотворения, а затем дружно исполнила песню «Мы желаем сча-
стья вам». 713 группа выступила с песней Рианны «Diamonds»,
девушки хорошо держались на сцене. После них выступил Ороз-
бай уулу Каныбек с пантомимой, невозможно было оторвать
взгляд от сцены из-за великолепной игры актера. При этом мож-
но было заметить большое количество студентов с телефонами,
записывающих этот шедевр себе на память. 423 группа порази-
ла свой сплоченностью, заняв всю площадку сцены, они друж-
но пели адаптированную под студенчество песню «Мое серд-
це». Улыбка не сходила с лиц ребят, они были рядом друг с
другом, они пели, заряжая остальных людей своим позитивом.
723 группа не менее дружно исполнили песню «Und Ihr? Was
macht Ihr?», вызвав шквал аплодисментов. И завершала выступ-
ление первокурсников 433 группа своей юмористической сцен-
кой, этот номер вызвал одобрение у сидящих в зале, ведь свежие
шутки всегда нравятся публике.

И в завершении Владимир Дмитриевич Линьков (и.о. декана
факультета филологии) вручил студенческие билеты, и вчераш-
ние школьники стали равноправными студентами. Мы рады, что
к нам пришли такие яркие, задорные и активные ребята! По-
здравляем вас с тем, что вы учитесь в ГАГУ!

Нина Ляшко
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14 октября христиане отмечают христианс-
кий праздник Покров Пресвятой Богороди-
цы (по-простому – Покров), именно этот праз-
дник считается покровителем всех невест. С
Покрова заканчивается золотая осень и начи-
нается глубокая осень (в простонародье —
грязник). Но чаще в старину на Руси октябрь
называли грязником, потому как осенние дож-
ди приносят с собою грязь и слякоть. Хотя
октябрь и дарит теплые деньки, но это все
кратковременно, и не успеешь насладиться
выглянувшим солнышком, как снова небо хму-
рится и холодный дождь начинает моросить.
Деревья сбрасывают последнюю листву, и
именно с октября начинают стабильно появ-
ляться ночные заморозки.

В этот месяц отмечаются праздники без оп-
ределенной даты, например, Всемирный день
улыбки отмечается в первую пятницу октяб-
ря, а Всероссийский день водителя - в первое
воскресенье, Международный день врача – в
первый понедельник, Международный день
по уменьшению опасности стихийных бед-
ствий – во вторую среду октября, Всемир-
ный день зрения – во второй четверг. День
работника сельского хозяйства и перерабаты-
вающей промышленности отмечается во вто-
рое воскресенье октября, День работников
пищевой промышленности - в третье воскре-
сенье. Всероссийский день гимнастики - пос-
ледняя суббота, День автомобилиста - после-
днее воскресенье, Международный день
школьного библиотекаря - четвертый поне-
дельник.

А теперь обратимся к календарю и узнаем,
что же празднуется в дни октября.

1 октября – Международный день пожи-
лых людей. В этот день проходят различные
фестивали, организуемые ассоциациями в за-
щиту прав пожилых людей, конференции и кон-
грессы, посвященные их правам и их роли в
обществе. Общественные организации и фон-
ды устраивают в этот день различные благо-
творительные акции.

«ЧЕМ ЗНАМЕНИТ ОКТЯБРЬ?»

1 октября – Международный день музыки.
2 октября – Международный день ненаси-

лия.
4 октября – День военно-космических сил.
4 октября – Всемирный день животных,

день призванный обратить внимание челове-
чества на проблемы остальных обитателей пла-
неты Земля.

5 октября – Всемирный день учителя. Этот
день призван привлечь внимание к положению
учителей в обществе, их роли в образовании и
развитии человечества. Свыше 100 государств
отмечают этот праздник.

9 октября – Всемирный день почты. Отме-
чается в рамках недели письма.

9 октября – Иоанн Богослов. Если на Бого-
слова снег, то зима придет на Михайлов день.

12 октября – День кадрового работника.
14 октября – Покров Пресвятой Богоро-

дицы.
14 октября – День работников заповедни-

ков и национальных парков.
15 октября – День работников дорожного

хозяйства.
15 октября – День создания адресно-справоч-

ной службы Российского государства.
15 октября – Международный день сельс-

ких женщин. Он установлен для улучшения по-
ложения женщин в сельских районах.

15 октября – Международный день белой
трости. Международный день слепых — все-
мирная дата, призванная привлечь внимание
людей к тем, кто навсегда потерял зрение и
оказался в трудной жизненной ситуации.

16 октября – Всемирный день анестезии.
17 октября – Международный день борь-

бы за ликвидацию нищеты.
19 октября – Всероссийский день лицеиста.
20 октября – День рождения Российского

военно-морского флота.
20 октября – День военного связиста - про-

фессиональный праздник всех работников и
военнослужащих войск связи, связанный с
днем рождения войск связи.

20 октября – Международный день повара.
22 октября – Литературный праздник «Бе-

лые журавли» (литературный праздник «Бе-
лые журавли» учрежден народным поэтом Да-
гестана Расулом Гамзатовичем Гамзатовым
как праздник духовности, поэзии и как свет-
лая память о павших на полях сражений во
всех войнах).

23 октября – День работников рекламы.
Неофициальный профессиональный праздник
всех тех, кто, так или иначе, связан с реклам-
ным бизнесом в Российской Федерации: созда-
телей рекламы, маркетологов, пиарщиков,
креативщиков, а также заказчиков рекламы.

24 октября – Международный день ООН.
25 октября – День таможенника – государ-

ственный профессиональный праздник всех
работников таможни Российской Федерации.

25 октября – Международный день борь-
бы женщин за мир.

27 октября – Всемирный день аудиовизу-
ального наследия.

28 октября – Европейский день окружаю-
щей среды.

28 октября – Международный день анима-
ции. Праздник всех тех, кто, так или иначе, име-
ет отношение к искусству мультипликации.

29 октября – День рождения комсомола.
30 октября – День памяти жертв полити-

ческих репрессий в России. В этот день в 1974
г. узники мордовских и пермских лагерей от-
метили голодовкой день политзаключенного.

31 октября – Международный день экономии.
31 октября – День сурдопереводчика. Он

учрежден с целью обратить внимание обще-
ства на проблемы глухих.

31 октября – Международный день Чер-
ного моря.

31 октября – Хэллоуин – «праздник мерт-
вых», ночь Дикой Охоты. Современный праз-
дник, восходящий к традициям древних кель-
тов Ирландии и Шотландии. Он традиционно
празднуется в англоязычных странах, хотя
официальным выходным днём не является. С
конца XX века, в ходе процесса американиза-
ции и глобализации, мода на атрибутику Хэл-
лоуина возросла. Это произошло в большин-
стве неанглоязычных странах Европы и СНГ
и в некоторых других странах, имеющих тес-
ные культурные связи с США или Великобри-
танией, например, в Японии, Южной Корее,
Сингапуре, Австралии и Новой Зеландии, в
ряде островных стран Океании.

Вот такими интересными датами знаменит
октябрь. Не забудьте поздравить своих род-
ных и близких!

По материалам Интернет
подготовила Нина Ляшко

Подготовлено по материалам сайтов:
h t t p : / / a g t a . r u / z n a me n a t e l n i e _ d a t i /
october_1180.html, http://ru.wikipedia.org.
Фотография: http://commons.wikimedia.org

Октябрь или свадебник, подзимник, паздерник, зазимье, октобрь, листопад, октомбрь, замерь, хвал месяц, замерен,
кострычник свое название получил от римлян, так как был восьмым месяцем года (okto – восемь).
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Анна Козюлина (исторический факультет): «Чтобы не
грустить, я гуляю с друзьями, фотографирую замечательную
природу осени, хожу на восточные танцы и, конечно, посе-
щаю любимые сообщества и помогаю людям!»

КАК ВЫ БОРЕТЕСЬ С ОСЕННЕЙ ХАНДРОЙ?
Осенью теплая, солнечная погода сменяется хмурой, дождливой и холодной, настроение у многих становится хуже,

мы начинаем хандрить, впадать в депрессию, и что с этим делать? Мы решили провести опрос: «Как вы боретесь с
осенней хандрой?» среди наших студентов. Вот как справляются с осенней депрессией студенты ГАГУ:

Виталий Булавин (экономический факультет): «Переехав
из Барнаула в Горно-Алтайск и поступив в Горно-Алтайский
госуниверситет, я понял, что здесь осень особенная, на улицах
становится красиво, всё покрывается золотым и красным цве-
том, становится легко дышать, и нет хандры, есть душевная уми-
ротворённость, а когда берёт озноб, я пью чаёк с лимоном и
мёдом».

Дмитрий Ощепков (факультет филологии): «С осенней
хандрой я борюсь посредством общения с китайцами».

Екатерина Сундеева (биолого-химический факультет):
«Осенью, когда листва желтеет и опадает, кажется, будто и жизнь
замирает вместе с природой, конечно, это очень красиво, но
настроение уже не такое приподнятое, как было месяц назад -
летом. Ну, а чему тут радоваться, когда приходится надевать
теплую тяжелую одежду, в которой неудобно. Но я не унываю,
ведь у меня есть друзья и любимый парень, с которыми при
встрече поднимается настроение, еще смотрю смешные коме-
дии, либо читаю интересные книги, люблю побаловать себя
вкусным чаем с разными добавками. Вообще нужно кушать
сладкое, так как оно поднимает настроение».

Ксения Пустогачева (юридический факультет): «Смотрю
по вечерам фильмы, которые мне советовали посмотреть (спи-
сок накопился огромный за последнее время) и пью чай с лимо-
ном, чтобы не заболеть. А вообще у меня нет хандры, т.к. я люб-
лю осень, желтые листочки даже поднимают настроение».

Это только несколько способов борьбы с осенней хандрой,
каждый может найти среди них что-то свое, но самое главное,
чтобы не впасть в депрессию - это, конечно же, не сидеть без
дела.

Беседовала Екатерина Константинова
(фото с сайта http://stichi.ru)

С 1 по 5 октября в Горно-Алтайском госуниверситете состо-
ялась III Международная научно-практическая конференция
«Биоразнообразие, проблемы экологии Горного Алтая и со-
предельных регионов: настоящее, прошлое, будущее». В рабо-
те конференции приняли участие ученые из разных регионов
России, из Казахстана, Монголии, Таджикистана.

На открытии конференции с приветственным словом высту-
пила декан биолого-химического факультета Вера Николаевна
Алейникова. Затем были заслушаны доклады на пленарном
заседании. Лев Гургенович Вартапетов (заместитель директо-
ра Института систематики и экологии животных СО РАН (г.
Новосибирск), д.б.н., профессор) представил доклад «Высот-
ная поясность птиц Алданского нагорья и сравнение ее с тако-
вой Алтая». О населении птиц степного зонобиома юго-запад-
ной части Западной Сибири и Северного Казахстана рассказал
Сергей Александрович Соловьев (д.б.н., профессор, Омский
госуниверситет им. Ф.М. Достоевского). Алексей Викторович
Бондаренко (д.б.н., декан географического факультета ГАГУ)
озвучил совместный доклад с Ильей Игоревичем Дмитриевым
и Александром Григорьевичем Манеевым «Общие закономер-
ности и региональные особенности высотно-поясного распре-
деления сообществ дневных бабочек в аридных территориях
Алтае-Саянской горной страны». Вячеслав Вячеславович Кра-
силов (советник юстиции Природоохранной прокуратуры Рес-
публики Алтай) выступил с сообщением «Основные пробле-

БИОРАЗНООБРАЗИЕ, ПРОБЛЕМЫ ЭКОЛОГИИ
ГОРНОГО АЛТАЯ И СОПРЕДЕЛЬНЫХ РЕГИОНОВ:

НАСТОЯЩЕЕ, ПРОШЛОЕ, БУДУЩЕЕ
мы и пути совершенствования прокурорского надзора в сфере
природопользования и охраны окружающей среды».

Вопрос дендроиндикации геоморфологических событий в
горно-ледниковом бассейне Актру (Центральный Алтай) осве-
тила Светлана Александровна Николаева, старший научный
сотрудник Института мониторинга климатических и экологи-
ческих систем СО РАН. Также прозвучал доклад сотрудников
Управления Федеральной службы по надзору в сфере защиты
прав потребителей и благополучия человека по Республике
Алтай и ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемиологии Республики
Алтай» «Состояние здоровья население Республики Алтай»,
который озвучил Леонид Васильевич Щучинов (главный сани-
тарный врач Республики Алтай). И в заключительном выступ-
лении пленарного заседания был заслушан доклад Тамары
Александровны Стрельцовой (д.б.н., профессор ГАГУ) «Из-
менчивость признаков инорайонных генотипов картофеля при
интродукции в разные экологические условия Горного Алтая
и проблемы селекции».

На следующий день работа продолжилась, и были заслуша-
ны секционные доклады ученых. В завершении работы конфе-
ренции состоялось пленарное заседание, на котором были под-
ведены итоги и принята резолюция.

Кроме того, все желающие могли посетить Национальный
музей им. А.В. Анохина и совершить прогулку по Чуйскому
тракту.

Маргарита Кузнецова
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Память о войне и подвиге нашего народа живет в памятниках и
обелисках, в старых фотографиях и желтых треугольниках – письмах
с фронта, в воспоминаниях ветеранов и фронтовых песнях. 

Каждый раз, когда мы листаем страницы военной летописи, когда
склоняем головы у обелисков, мы сердцем соприкасаемся с подви-
гом тех, кто отдал жизнь за Родину. Одна из бессмертных страниц
военной истории – подвиг сибиряков на Безымянной высоте, распо-
ложенной недалеко от деревни Рубеженка, что на границе Калужс-
кой области, она отмечена на карте как высота 224,1. Ее штурмовали
и защищали восемнадцать бойцов из 139-й Рославльской Краснозна-
менной дивизии.

В память об этом подвиге Администрация Кировского района го-
рода Новосибирска третий год реализует молодежный проект «Бе-
зымянная высота». Этот год
в проекте особенный - под-
вигу героев на Безымянной
высоте - 70 лет! По пригла-
шению руководителей про-
екта 13 сентября празднич-
ные мероприятия посетили
представители молодежи и
ветеранов Майминского рай-
она, в том числе и студент 2
курса экономического фа-
культета Игорь Балакин.

Участники делегации
встретились со всеми, кто
посещал героическое место в
поселке Бетлица с начала ре-
ализации проекта, а также с
делегацией Калужской обла-
сти. Кроме того, возложили
цветы к монументам памяти
и приняли участие в торже-
ственном заседании в Доме
культуры.

Игорь Балакин:
«Предложение поехать в г. Новосибирск застало меня врасплох.

Казалось, в поселке Бетлица 9 мая была поставлена точка моего
участия в проекте. Но, не тут-то было, мне вновь предложили
прикоснуться к святым и героическим страницам истории. Адми-
нистрация Кировского района серьезно и ответственно отнеслась
к подготовке мероприятий, и оно того стоит. Встреча с друзьями
из Новосибирской делегации, экскурсии, возложение цветов на ме-
мориале, стелле «Звезда» поразили до глубины души. Но самое боль-
шое впечатление произвела встреча с героем Советского Союза
Дмитрием Алексеевичем Бакуровым, зал провожал его стоя и апло-
дисментами».

Историческая справка
В поселке Рубеженка Куйбышевского района Калужской области

расположена так называемая «Безымянная высота», которая находи-
лась в полосе наступления 139-ой стрелковой дивизии. Высота была
господствующей, ее взятие могло резко изменить в нашу пользу по-
ложение на этом участке фронта. В августе 1943 года в дивизию
прибыло пополнение - сибиряки-добровольцы, новосибирские ра-
бочие. Боевая группа, состоящая из сибиряков, коммунистов, под
командованием младшего лейтенанта Евгения Порошина должна была
произвести смелую операцию - пройти в ночь на 14 сентября в тыл
противника и захватить высоту Безымянную. Радиопозывным этой
группы смельчаков было слово «Луна».

«Луна» сообщила командованию, что высота занята. Дальше со-
бытия разворачивались трагически. Обнаруженные врагом сибиря-
ки были со всех сторон окружены во много раз превосходящими
силами противника. Восемнадцать приняли бой против двухсот!

Заняв круговую оборону, смельчаки вели неравный кровопро-
литный бой в течение всей ночи. Первым погиб старшина Панин,
потом замолк Емельян Белоконов, потом Липовецер и Шляхов. Унич-
тожая гранатами пулемет противника, пал от вражеской пули коман-
дир группы Порошин. Оставшиеся в живых окопались и продолжа-
ли сдерживать натиск врага. Сибиряки отбили несколько атак гитле-
ровцев.

Под утро началась артиллерийская перестрелка. Немцы в упор
расстреливали наших из танков, пушек и шестиствольных миноме-
тов. Дмитрию Яруте миной перебило ноги, Борису Кителю оторва-
ло руку. Они, истекая кровью, продолжали вести огонь по врагу до

СТУДЕНТЫ ГАГУ НА «БЕЗЫМЯННОЙ ВЫСОТЕ»…
последнего дыхания. Весь израненный, Николай Голенкин поднялся
в полный рост и, держа автомат левой рукой (правая была перебита
и повисла, как плеть), ринулся вперед, стреляя по врагу. Ворвав-
шись в ряды врагов, он упал на автоматы фашистов. Так ценой
своей жизни, Голенкин дал возможность своим товарищам переза-
рядить оружие, перевязать раны, собраться с силами и продолжать
смертельную схватку.

С рассветом силы сибиряков иссякли. Сначала все затихло на пра-
вом фланге, где отбивалась группа Денисова. Потом пал Артамонов,
сражавшийся рядом с Власовым.

Ведя этот смертельный бой, группа сковала значительные силы
противника, что дало возможность основным силам 718-го полка
нанести врагу сильнейший удар с флангов и отбросить его за реку

Десну. Путь на Рославль
был открыт. Утром 14 сен-
тября 1943 года, когда бой-
цы 718-го стрелкового
полка прорвались на высо-
ту, перед ними предстала
картина жестокого крово-
пролитного побоища. Кро-
ме шестнадцати погибших
наших бойцов, там было
больше сотни трупов не-
мецких солдат и офицеров
из подразделений 317-го
гренадерского и 365-го пе-
хотного полков германской
армии. А в одной из воро-
нок, засыпанной землей,
наши бойцы увидели тор-
чащий ботинок, когда ста-
ли откапывать, то обнару-
жили своего однополчани-
на Герасима Лапина, у ко-
торого еще бился пульс.
Взрывом мины его конту-

зило и отбросило в воронку, а потом присыпало.
В медсанбате бойца подлечили, и потом он продолжал воевать в

составе этого же полка, был дважды ранен, но оба раза после излече-
ния возвращался в свою часть. Затем был направлен на учебу и
переведен в другую часть, с которой и дошел до Берлина. После
войны Лапин вернулся в родной Донецк.

Иначе сложилась судьба другого оставшегося в живых героя бе-
зымянной высоты, сержанта Константина Власова. Когда у него уже
кончились патроны, из трех гранат он сделал связку, а четвертую
оставил на самый крайний случай. Когда четверо фрицев стали при-
ближаться к нему, он бросил связку гранат и уложил их на месте.
Потом показались еще семеро. Власов решил подпустить их побли-
же и подорвать вместе с собой последней гранатой, но граната не
взорвалась, и он раненым был захвачен в плен.

Сутки провел сержант Власов в рославльской тюрьме, 49 суток в
бобруйском лагере военнопленных. 4 ноября 1943 года пленных по-
грузили в эшелон и повезли на запад, в Германию. Перед самой
отправкой Костя спрятал под стелькой другого ботинка примитив-
ный складной нож с плоской ручкой. Уже в пути, под стук колес,
Власов вместе с другими пленными поочередно надрезали этим но-
жом доску против наружного запора двери, выдавили надрезанную
доску, раскрутили проволоку на щеколде и, откатив тяжелую ва-
гонную дверь, на полном ходу выпрыгнули из вагона. В ночной
темноте они разбежались по окрестным кустам. Через несколько
минут их окликнули партизаны. Вместе с другими бойцами, спасши-
мися от немецкого рабства, Власов был зачислен в белорусский парти-
занский отряд «Мститель», участвовал во многих партизанских опе-
рациях, беспощадно мстил за погибших товарищей. После войны
работал в Новосибирске на родном заводе. Скончался в 1978 году.

Из восемнадцати героев Безымянной девять работали до фронта
на заводе «Сибсельмаш».

Как цех завода – детища первых пятилеток – дымилась в сентябрь-
скую ночь высота Безымянная. Плечом к плечу, вкруговую стояли
сибирские рабочие, бились до последнего патрона, до последней гра-
наты.

Ольга Ануфриева
(в материале использована информация и фото с сайта http:/

/www.sibmemorial.ru/node/11)
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Павел Яковлевич Захаров (заведующий
кафедрой теории и методики физической
культуры и спорта, к.филос.н., доцент)
удостоился чести быть в числе факело-
носцев, поэтому газета «Университет»
расспросила его об этом событии попод-
робнее.

Павел Яковлевич, за время эстафе-
ты, которая будет самой продолжи-
тельной в истории Олимпийских игр,
Олимпийский огонь проедет по всем
регионам страны, расскажите об
этом.

«Целей у Эстафеты несколько. Во-пер-
вых, провести самобытную и всенарод-
ную эстафету. Во-вторых, вовлечь мак-
симальное количество россиян в органи-
зацию и проведение данного события. В-
третьих, показать всему миру красоты
регионов нашей большой страны. И, ко-
нечно же, способствовать поднятию пат-
риотического духа россиян для обеспе-
чения максимальной поддержки нацио-
нальной сборной на Играх 2014 года».

Наверное, уже все жители нашей
страны знают про Эстафету, факел,
костюмы практически все, ведь в СМИ
об этом рассказывается каждый день.
А откуда Вы узнали о возможности
принять участие в Эстафете?

«Из средств массовой информации и
сети Интернет, с сайтов Министерства
спорта России и Комитета по физической
культуре и спорту Республики Алтай».

По каким параметрам отбирались
участники эстафеты?

«Шанс стать факелоносцем был у каж-
дого гражданина Российской Федерации,
а также иностранного гражданина. Един-
ственное условие – возраст от 14 лет. Для
подростков младше 18 лет требовалось
разрешение родителей или опекунов.
Специальных требований и ограничений
не существовало.

Факелоносец должен быть привержен-
цем здорового спортивного образа жиз-
ни и главным олимпийским ценностям –
дружбе, уважению, стремлению к совер-
шенству

ПАВЕЛ ЯКОВЛЕВИЧ ЗАХАРОВ  –
УЧАСТНИК ЭСТАФЕТЫ ОЛИМПИЙСКОГО ОГНЯ

ЗИМНЕЙ ОЛИМПИАДЫ В Г. СОЧИ
Эстафета олимпийского огня — традиционное мероприятие, предшествующее церемонии открытия Олимпийских

летних и зимних игр. Ритуал зажжения Огня происходит от древних греков и был возобновлен Кубертеном в 1912 году.
Факел торжественно зажигают в древнем греческом городе Олимпии, направленным пучком солнечных лучей, образо-
ванных вогнутым зеркалом. Впервые в современной истории Олимпийский огонь был зажжен в 1928 году на Олимпий-
ских летних играх и в 1952 году на Олимпийских зимних играх. Первая Эстафета состоялась в 1936 году.

Кандидатами в факелоносцы стали
люди, заслужившие это право своим тру-
дом: победители и призеры спортивных
соревнований, ведущие тренеры, ветера-
ны спорта, олимпийские чемпионы,
люди, активно занимающиеся спортом,
приверженцы здорового образа жизни,
ветераны труда, победители конкурсов
«лучший учитель физической культуры»,
«лучший тренер», «лучший спортивный
врач» и т.д., люди, совершившие герои-
ческие поступки и имеющие заслуги пе-
ред страной и регионом, люди, внесшие
значительный вклад во благо общества,
волонтеры, меценаты, постоянно оказы-
вающие поддержку спортивным, соци-
альным и детским организациям, пред-
ставители СМИ, внесшие наибольший
вклад в популяризацию физической куль-
туры и спорта и в освещение спортив-
ной жизни региона, страны, учащиеся
образовательных школ, победители пред-
метных олимпиад, сотрудники служб
быстрого реагирования, отличившиеся
при исполнении своих служебных обя-
занностей (скорая помощь, МЧС, пожар-
ная служба).

Стоит отметить, что факелоносцами
олимпийского огня могли стать в равной

степени и граждане с инвалидностью. На
этапе бега факелоносцев с инвалиднос-
тью будет создана безбарьерная среда».

Что Вы почувствовали, когда узна-
ли, что вошли в число факелоносцев?
Что для Вас значит данное событие?

«Естественно, обрадовался, поскольку
Олимпийские игры на территории нашей
страны проводятся во второй раз (пер-
выми были Игры XXII Олимпиады в 1980
году в г. Москве) и удостоиться права
нести олимпийский огонь я считаю боль-
шой честью для любого жителя России.
Олимпийские игры с определенными
перерывами существуют более 2700 лет
и прикоснуться к традициям древних гре-
ков, мне, как человеку преподающему
историю физической культуры и олим-
пийского движения, конечно же, очень
хотелось, и вот судьба улыбнулась – я
стал факелоносцем.

Для меня право быть факелоносцем
дает возможность приобщиться к всемир-
ному процессу под названием олимпий-
ское движение. Это не только честь – дер-
жать в руках факел Эстафеты олимпийс-
кого огня Сочи 2014, но и дополнитель-
ная возможность пронести по Республи-
ке Алтай ценности олимпизма, его исто-
рию, традиции, достижения. А также мо-
мент, где можно показать всему миру
самобытность и привлекательность куль-
туры народов, населяющих Горный Ал-
тай».

Павел Яковлевич, а что Вам сказали
родственники и знакомые, когда узна-
ли о том, что Вы понесете факел?

«Поздравили и многие пожелали быс-
трого старта и красивого финиша».

А что говорят студенты?
«Студенты тоже поздравили».
С каким событием в своей жизни Вы

можете сравнить эстафету?
«День, когда я понесу Олимпийский

огонь, будет, я полагаю, одним из радос-
тных дней, сравнимых, пожалуй, с днями
рождения моих детей».

Материал подготовила
Маргарита Кузнецова
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Мастер спорта, тренер, боец, энтузиаст и
просто очень приятный и жизнерадостный
человек – все это можно сказать об Анжели-
ке Карачаковой, студентке 3 курса психоло-
го-педагогического факультета. Анжелика –
удивительная и очаровательная девушка,
которая выбрала для себя совсем не женский
вид спорта – пауэрлифтинг – силовой подъем.
О своем увлечении она с удовольствием рас-
сказала газете «Университет».

Как давно ты начала заниматься
спортом?

С 2008 году в 19 лет. Тогда я училась в
колледже, пришла в спорт, а именно в пауэр-
лифтинг - силовой подъем.

Ты сразу выбрала для себя именно такой
вид спорта? Или были сомне-
ния?

Да, сразу. Моя сестра – мастер
спорта по пауэрлифтингу. И имен-
но она привела меня в тренажер-
ный зал. Раньше я занималась для
себя в тренажерном зале, потом по-
думала, почему бы не заняться
этим профессионально. В семье все
крепкие ребята: и братья, и сест-
ры. Решила продолжить тради-
цию.

Не останавливало ли тебя то,
что хрупкой девушке предстоит
заниматься таким сложным ви-
дом спорта?

Сомнений не было, потому что
конкуренции много на самом деле
в этом виде спорта. Особенно в Си-
бири. Но в республике нет конку-
рентов, так как я одна. Иногда я
помогаю тренироваться девчонкам, которые
потом выступают на соревнованиях.

Расскажи о своих личных достижениях?
Я мастер спорта. Выполнила норматив в

2010 году, присвоили в 2011 году. Была на
соревнованиях российского уровня. В 2012
году должна была выехать на соревнования
европейского уровня, но из-за отсутствия
финансирования не получилось. Выигрыва-
ла различные соревнования, к примеру, по
классическому пауэрлифтингу России среди
юниоров стала первой, призер кубка России
по пауэрлифтингу. В 2013 году – серебря-
ный призер чемпионата России по жиму лежа
в г. Кемерово. Проходили соревнования 8
марта в Международный женский день по
такому не женскому виду спорта. Выступала
в таких городах, как Москва, Санкт- Петер-
бург, Челябинск, Ижевск, побывала во мно-
гих городах Сибири, но чаще всего соревно-
вания проходят в Кемеровской области, так
как там очень много сильных спортсменов.

Как ты можешь описать себя по характеру?
Я боец. А по-другому в этом спорте

нельзя.
Есть ли секреты настроя перед сорев-

нованиями? Некоторые кладут монетку
под пятку, кто-то выступает на голодный
желудок. Что делаешь ты?

АНЖЕЛИКА КАРАЧАКОВА: СИЛЬНАЯ КРАСОТА
Я настраиваюсь на победу, ведь должен

быть серьезный настрой. Но каких-то осо-
бых секретов нет абсолютно, есть мотивация.
Она очень нужна. Я смотрю видео с соревно-
ваний людей, к которым я стремлюсь, вдох-
новляюсь ими, и тогда появляется мотивация.

Есть ли у тебя кумиры?
Конкретных кумиров нет. Беру пример с

девушек, занимающихся пауэрлифтингом и
добившихся высоких результатов. Они вдох-
новляют меня своей силой, женственностью
именно в этом спорте. Потому что девушки
разные, разных весовых категорий. Есть не-
большое по весу, смотрятся очень женствен-
но. Есть и крупного веса - тоже смотрятся
очень красиво.

Пауэрлифтинг - спорт для сильных людей?
Да, не только телом, но и духом, нужны

психологические крепкие устои.
Были ли моменты, когда хотелось все

бросить?
Были, такое в любом спорте бывает. У меня

была травма спины. Полгода я восстанавли-
валась. Думала бросать или нет, но поняла,
что не смогу. Две недели лежала и больше не
смогла, мне надо было в зал. И если я когда-
нибудь уйду из спорта, то буду тренировать
или в зале постоянно буду находиться. Про-
сто без этого скучно. А чем еще можно за-
няться? Ходить по кафе? Долго не находишь-
ся. А занять себя надо. Все-таки свободное
время нужно проводить с пользой.

По темным улицам не боишься ходить?
Нет, не боюсь. Думаю, что смогу за себя

постоять. Рука тяжелая.
А молодые люди не комплексуют, нахо-

дясь рядом с такой женственной, но в то
же время сильной девушкой?

На самом деле нет, с молодыми людьми у
меня, наоборот, складывается взаимопонима-
ние. И даже многие друзья ходят ко мне в
тренажерный зал. Я всегда с радостью пого-
ворю с ними о спорте. Обращаются за сове-
тами. С девчонками тоже хорошо, многие
ходят ко мне тренироваться, и я тоже всегда

рада их видеть. Хотят иметь красивую фи-
гуру, и я помогаю им добиться желаемого
результата.

Занимаешься тренерской работой?
Да, но совмещать с учебой сложно... Когда

работала - занималась этим, а сейчас, когда
хожу в тренажерный зал для себя - трени-
рую ребят. Раньше я работала в тренажер-
ном зале «РелаксMaкс». С него и начала свою
карьеру в Горно-Алтайске.

Когда люди, которым ты помогала, до-
биваются конкретных результатов, что
ты чувствуешь?

На самом деле, классно наблюдать за ре-
зультатом, когда человек обращался к тебе
за помощью, советом или тренируется у тебя.

Я чувствую удовлетворение.
А в будущем планируешь быть

тренером?
Да, основная моя цель - трениро-

вать. Этим видом спорта нужно на-
чинать заниматься с подросткового
возраста, с 15 лет разрядные норма-
тивы. До этого возраста еще форми-
руется костный скелет, поэтому за-
ниматься нельзя.

Не обидно, что в республике
этот вид спорта не очень развит?

До того как я сюда приехала в 2010
году, было затишье, но потом мы на-
чали шевелиться, проводить сорев-
нования в «РелаксМаксе», затем под-
ключились другие залы – «СВС»,
Горно-Алтайский педагогический
колледж, тренажерный зал бассейна
и другие. Есть талантливые ребята,
но нужен стимул. Нужен человек, ко-

торый все это взбодрит. И сейчас этот спорт
начинается процветать. Уже проходят рес-
публиканские соревнования.

Являешься ли ты организатором сорев-
нований?

Вначале я была одной из организаторов,
но сейчас этим занимается  А.А. Автономов
и федерация силовых видов спорта Респуб-
лики Алтай.

Что бы ты хотела пожелать девушкам,
которые еще не решились заниматься па-
уэрлифтингом или только решились?

Желаю прийти в тренажерный зал. Уви-
деть, захотеть заниматься спортом. Ну, а во-
обще пауэрлифтинг по возрасту не ограни-
чен. То есть можно прийти в любом возрас-
те, начать тренироваться. Для кого-то может
быть это тяжело или противопоказано, но
есть грамотно расписанные тренировки. Это
полезно для здоровья, укрепите спину, ноги,
да и полностью тело.

Вот такая интересная беседа состоялась
с Анжеликой Карачаковой – девушкой не из
робкого десятка, у которой можно много-
му поучиться. Анжелике хотелось бы поже-
лать успехов в ее нелегком спорте, новых
побед, свершений и нескончаемого энтузи-
азма!

Беседовала Ксения Пустогачева
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В конце сентября все посетители сайта Горно-Алтайского
госуниверситета могли увидеть объявление о возможности
посетить встречу с исследователем из Голландии Аритой
Баайенс, которая проходила на английском языке. Стоит
отметить, что такие встречи для наших студентов уже
стали хорошей традицией, ведь каждый раз, когда в вуз
приезжают иностранные коллеги, организуются такие
презентации, лекции, встречи. И, конечно же, газета
«Университет» не могла не встретиться с госпожой Аритой
и не познакомиться с ней поближе.

Арита, Вы уже были на Алтае в 2010 году. Какова была
цель визита? Что заставило Вас вернуться сюда снова?
Какие перемены Вы заметили?

Впервые я приехала на Алтай в 2008 году.  Еще в 2007 году
меня пригласили на семинар в Республику Тыва, который был
посвящен проблемам сохранения трансграничных территорий
Алтая. Туда съехались биологи и специалисты по охране
окружающей среды, и тогда меня пригласили на Алтай. С тех
пор я бываю здесь почти каждый год начиная с 2008 года.
Конечно, я замечаю перемены. Например, вдоль реки Катунь
построено много баз отдыха для туристов. Мне рассказали, что
на реке Мульта планируется строительство малой
гидроэлектростанции. Горно-Алтайск становится более
современным, чем 5 лет назад. Как биолог, я замечаю, что
проблеме сохранности трансграничных территорий уделяется
много внимания. В связи с этим было подписано соглашение
между Республикой Алтай и Казахстаном. Также налаживаются
связи с Монгольским национальным парком. Я наслышана о
мероприятиях по защите снежного барса.

Почему Сибирь? Много лет Вы изучали пустыни и вдруг
такая смена объекта исследования? Или это не вдруг?

Мне нравятся места, где легко потеряться, огромные пустые
пространства, экстремальный климат. Такие пейзажи влекут далеко
не каждого; пастухам и кочевникам это по душе, и мне тоже.

После моих скитаний в пустыне Сибирь стала одним из тех
мест, которые отвечают моим требованиям. Вот поэтому я и
приехала сюда.

АРИТА БААЙЕНС: В ПОИСКАХ ШАМБАЛЫ
В каких местах Сибири Вы побывали? Какие чувства и

эмоции испытали? Что ожидали и оправдались ли
ожидания?

Я была в Тыве два раза, на озере Байкал один раз и пять раз
Республике Алтай. Когда я приехала в Сибирь первый раз, я
никого не знала и была в подавленном состоянии от того, что
в пустыне я исследовала все, что хотела и с ней я уже
распрощалась. 15 лет подряд я изучала пустыню, и все
закончилось! Это было сложно, пустыня уже не являлась
частью меня самой, частью моей жизни… Во мне много лет
горел этот огонь, который вел меня и потом он начал угасать…
Что было делать? Нужен был новый стимул, объект для
изучения! Я взяла карту и решила, что им станет Сибирь! Так
совершенно случайно я оказалась в Тыве.

Мой первый визит в Тыву был очень удачным! Я встретила
много интересных людей, но не чувствовала себя на своем
месте. На следующий год я вернулась, чтобы окончательно
понять, что это место не для меня! И я постучала в соседнюю
дверь, ею стал Горный Алтай. И там, в Кош-Агачском районе,
меня как будто ударило молнией, и я поняла, что вот то место,
куда я вернусь и не один раз. Сначала было не все просто и
легко. Мне рассказали легенду о Шамбале и о предсказании

одного ламы, что Шамбалу можно найти на Алтае.
Почему Вы отправились на поиски Шамбалы?
Будучи исследователем и оставшись без объекта

исследования, я решила поискать Шамбалу, спрятанную долину
к северу от Гималаев, окруженную ледяными вершинами. Этот
факт также послужил толчком для изучения Алтайских гор. Я
поняла, что меня ждал новый мир, и не ошиблась. Как биолог,
я смотрю на природу с научной токи зрения, а на Алтае я узнала,
что существуют и другие способы общения с природой.
Алтайцы имеют с ней близкие отношения, считая себя
неотъемлемой частью природы. Я еще больше хочу узнать об
отношении алтайского народа к природе. Целью моей
экспедиции было узнать больше о священной географии и о
том, что мне может сказать земля.

Какое впечатление от нашего университета, студентов?
Я не очень много знаю о вашем университете и не могу судить

о качестве образования, но я очень рада, что в Республике Алтай
есть свой университет, где ведутся исследования в различных
областях. Очень важно собирать, изучать и публиковать
информацию об Алтае, чтобы сохранить свое наследие.
Надеюсь, что в мой следующий приезд я смогу поближе
познакомиться с преподавателями и студентами.

Всем гостям мы задаем вопрос о еде. Что удалось
попробовать из русской или алтайской кухни, что
понравилось?

Понравились блюда из капусты! А также супы, картофель,
рыба, мясо, макароны и алтайские твердые сырки. Мое самое
любимое блюдо – это домашний суп-лапша, а также салат из
капусты и моркови.

Вы планируете вернуться на Алтай?
Абсолютно!
Что произойдет, когда вы найдете «Шамбалу» ?
Я думаю, что я уже ее нашла. Для меня – это духовное

понятие. В горах Алтая я обрела душевный покой, мудрость,
любовь, знания, счастье. Чего еще может желать человек???

Маргарита Кузнецова
(газета «Университет» выражает благодарность

Татьяне Викторовне Федосовой (ведущему специалисту
по международным связям) за помощь в переводе)
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Уважаемые студенты! Нам в очередной раз напомнили, что у нас
есть БОЛЬШИЕ возможности, которые мы должны ИСПОЛЬЗО-
ВАТЬ!

Аспирант исторического факультета ГАГУ Никита Константинов про-
вёл полгода на стажировке в Бельгии, в Гентском университете. Такую
возможность он получил благодаря участию в конкурсе на Президентс-
кую стипендию.

Никита рассказал нам о своём опыте работы на кафедре археологии в
Гентском университете и поделился впечатлениями о Европе.

Профессия – это увлечение
В 2009 году, когда я учился на третьем курсе, я начал работать в

научно-исследовательской лаборатории. Окончил исторический факуль-
тет ГАГУ. Мой научный руководитель – Василий Иванович Соенов, (ру-
ководитель Научно-исследовательского центра истории и культуры тюр-
кских народов).

Я заинтересовался археологией, когда на первом курсе мы съездили на
первую археологическую практику в Кош-Агачский район, который
богат археологическими памятниками. Они не задернованы. Курганы,
изваяния, наскальные рисунки - как они были тысячу лет назад.

После первой практики я увлёкся археологией. Так до сих пор ей и
занимаюсь. Более серьёзно – на третьем курсе, когда началась работа по
проекту стратификации Алтая.

Заявка на конкурс
Я всё время слежу за конкурсами, подписан на сайты. На глаза попался

конкурс на Президентские стипендии для обучения за рубежом для аспи-
рантов и студентов.

У нас довольно хорошие связи с бельгийскими археологами, они ре-
гулярно сюда приезжают. Занимаются картографированием памятни-
ков, то есть археологических объектов, которые расположены у нас на
Алтае. Они сделали точные карты. Это делается, чтобы постоянно прово-
дить мониторинг памятников для их сохранения. Фиксация памятников
– первоначальный момент сохранения исторического наследия.

Я выбрал тему по картографированию и сделал ГИС-проект. Создавал
карту археологических памятников в Шебалинском районе в долине реки
Песчаная. На момент подачи заявки на конкурс у меня уже были матери-
алы, основанные на данных, полученных в ходе полевых работ.

Гент и Гентский университет
Стажировка проходила в Гентском университете, на кафедре археоло-

гии. В Гентском университете исследования проводятся на высоком уров-
не. Это один из ведущих университетов Северо-Западной Европы.

Университет расположен в городе Генте. Гент – это такой очень кра-
сивый старинный город, где сохранилось много средневековой архитек-
туры. Там очень красиво! Я был сильно впечатлён самим городом. Там
эти мощеные улицы. Здания XII, XIV века, в которых до сих пор живут.
А у нас самое старое здание в городе XIX века! По их меркам, это
совсем новое.

Университет был создан в 1917 году, он включает 11 факультетов.
Там учится 38 тысяч студентов и работает более 7 тысяч человек со-
трудников. Получается, более 50 тысяч человек связаны с университе-
том! Везде по Генту расставлены корпуса университета. Библиотека -
самое высокое здание в Генте.

Бельгия – уникальная страна
Другой такой нет! Это королевство - у них есть король. По устрой-

ству – федерация. И она разделена на 3 больших региона: Фландрия
(регион, где расположен Гент), Валлония (южный регион Бельгии) и
Брюссельский столичный округ. Они не похожи. Попадаешь из Фланд-
рии в Валлонию – как будто в другую страну. В Бельгии 3 государствен-
ных языка: немецкий, голландский и французский. Во Фландрии говорят
на голландском, в Воллонии – на французском. И есть большая немецкая
диаспора – район, ближе к границе с Германией, где говорят на немец-
ком.

Когда едешь по Фландрии – все надписи на голландском, заезжаешь в
Валлонию – они на французском. И даже есть деревня, по которой про-
ходит граница Валлонии и Фландрии. Отличается немного и природа. В
Валонии – горы есть, а во Фландрии - нет. Различаются и шириной
дорог. Во Фландрии дороги все узкие, в Валлонию приезжаешь – дороги
выглядят пошире.

На самом деле, страна очень маленькая, в 3 раза меньше нашей рес-
публики. А живёт на этих 30 тысячах квадратных километрах чуть бо-
лее 10 миллионов человек. Это один из самых густонаселённых регио-
нов мира.

На самом деле, это незаметно. Удобно и спокойно. Просто у них всё
упорядочено

Английский язык
Кроме проекта, важной целью для меня было освоение языка. Я не

учил английский в школе, в университете тоже. Только на пятом курсе
ходил на курсы английского. И в аспирантуре продолжил.

Там все говорят, практически все: сантехники, технички – на англий-
ском. Для Бельгии, Голландии, Германии знание английского – это есте-
ственно.

Все, все практически говорят на английском, поэтому проблем осо-
бенных у меня не возникало.

Научная деятельность: есть все условия
Мне было очень интересно познакомиться с организацией научной

деятельности. Она очень сильно отличается от российской. С их орга-
низацией научной деятельности работать очень комфортно. Чтобы за-
ниматься наукой, не возникает проблем. Все условия есть.

В этом плане России можно поучиться. Чтобы познакомиться с орга-
низацией научной деятельности, я общался в департаменте. Работал с их
базой данных. Наблюдал за процессом.

Также мне удалось посетить защиты диссертаций. Было очень инте-
ресно. Я был впечатлён. Я посетил две защиты. Первая меня не очень
впечатлила, а вторая была хорошая. Там тоже есть и сильные и слабые
диссертации. Но в целом уровень исследования очень хороший.

Посещал лекции по археологии Западной Европы. Я присутствовал
на конференциях разного уровня: небольших и международных. Уже
перед отъездом я посетил симпозиум, повещённый радиоуглеродному
датированию. И там я встретился с российскими археологами. Послу-
шал доклады российских археологов на английском языке.

О ЕВРОПЕ ИЗ ПЕРВЫХ УСТ Другие цели: культура и люди
Ну и, конечно, была цель познакомиться с культурой, населением.
Для этого я, естественно, просто жил там: ходил в магазины, гулял,

путешествовал по Фландрии. Я объездил практически всю Фландрию. В
Валлонию, правда, так и не получилось съездить.

Был впечатлён культурой. Очень хорошие люди там живут. Все они
дружелюбные, приветливые. Более открытые к контакту. Может быть,
это только жители Гента? Больше всего мне понравился Гент. Может
потому, что я там долго жил! И лучше всего его знал. Я говорил колле-
гам, что Гент мне нравится. Они отмечали, что люди в этом городе
очень открытые.

Оказалось, что в Бельгии живёт довольно много выходцев из России.
Я познакомился с двумя парнями, эмигрантами из России!

Понравились церкви. Общество давно ушло от церкви. Почти у всех
научное мировоззрение. Говорят, что это католическая страна. На са-
мом деле, она давно ушла от этой религии. Хотя, конечно, есть и те, кто
верит, ходит в церковь.

Церковь стоит в центре города: открытые двери. Туда можно спокой-
но зайти в любой момент, сфотографировать. Очень удобно: зайдёшь в
церковь, можно посидеть и отдохнуть. Свободно: можно ходить, где
хочешь…

Бельгия – страна велосипедов
Наверное, больше 50% населения передвигаются на велосипедах. Я

тоже ездил на велосипеде. Очень удобно, мне понравилось. Но Россия,
наверное, пока не готова встречать велосипедистов. В Бельгии везде
есть велосипедные дорожки, водители машин привыкли, что везде вело-
сипедисты. Они господствуют на дорогах. Очень удобно: никаких про-
бок, в любой момент можно стать пешеходом! Все так передвигаются.
Есть велосипедные светофоры: всё это очень хорошо организовано.

Это хорошо для экологии! Ведь там промышленность, предприятия…
Воздух довольно грязный по сравнению с нашим. Эти велосипедисты
благоприятствуют тому, чтобы ситуация улучшалась. У нас только спе-
циально можно заниматься катанием, а не использовать это как средство
передвижения.

Но в Европе это не везде. В Италии – нет столько велосипедов. В
Бельгии ездят все. Всё «забито» велосипедами. Велосипедная страна.

Бельгийские студенты
Студенты там занимаются тем же, что и здесь. Очень любят отдыхать.

Но в то же время и много учатся. Учебный процесс организован по-
другому. Другая организация студенческой науки.

Например, наши рефераты, которые просто «качаются из Интерне-
та». У них тоже есть такой вид работы. Не как публикация, а как доклад
перед однокурсниками. Эти рефераты они действительно пишут, сами
делают эту работу. Приносят преподавателю, что-то добавляют по его
замечанию… Таким образом они готовят эти рефераты. Можно прове-
сти аналогию с нами…

Создаются клубы. Например, при кафедре археологии в Гентском уни-
верситете есть археологический клуб, где работает студенческое само-
управление: председатель, пиар-отдел и так далее. Есть капитал, денеж-
ный фонд, за счёт которого студенты организуют различные научные
мероприятия. Я на одном таком был: археологический симпозиум, куда
студенты пригласили специалистов из Гентского университета. И препо-
даватели делали доклады перед студентами. Был организован кофе-брейк…
Это мне очень понравилось. Сами студенты всё это делают!

Организация учебного процесса: студент свободен выбирать
Есть набор определённых курсов, которые ты должен пройти за 4

года, пока ты бакалавр. Они разбиты по годам, хотя это носит рекомен-
дательный характер. Каждый курс – платный. Ты можешь сам рассчи-
тать свои силы, денежные средства. И на один год выбираешь какие-то
курсы.

Во время сессии студенты сидят везде! У них принято сидеть на полу,
с термосами. Весь университет заполнен этими студентами!

Но не в период сессии они сами занимаются обучением – большого
количества студентов не видно.

Европа: Амстердам, Рим, Париж
Мне Бельгия и Франция – по душе. Очень понравился Париж. Я съез-

дил и понял, что это мой любимый город. Туда я хочу возвращаться.
Там действительно такая особая атмосфера. Правда, говорят, что Па-
риж – романтичный город. Это действительно так. Вообще, французы –
добрые люди, открытые люди. Они всегда красиво одеты. У любого муж-
чины обязательно на шее шарф завязан обязательно. Все девушки краси-
вые, нарядные. И все какие-то добрые, открытые, шутят. Как и в Генте…
Очень понравилась Франция, Париж…

Удалось поездить по Европе. Не так много, как хотелось бы… Но тем
не менее съездил в Амстердам, Рим, Париж.

Рим – это вообще один археологический памятник. Везде раскопки,
развалины, руины… Рим очень понравился.

В Амстердаме не понравилось. Чтобы развивать туризм, там разреше-
ны лёгкие наркотики. Туристы – в основном, молодёжь. Они едут отды-
хать, устраивать вечеринки. Впечатление осталось не очень хорошее. А
вообще, Голландия очень похожа на Бельгию. Только за пределами Ам-
стердама.

В Италии ещё съездил в небольшой город Амальфи. Очень живопис-
но. Город расположен на побережье: лазурное море, тепло. Входит в
список ЮНЕСКО благодаря уникальной застройке. Крутая гора, вся
застроена домами. Страшная дорога! Там одна улица. И узкие пере-
улочки. Они идут даже под домами, потому что места очень мало.

Поездил не так много, как хотелось бы…
Школа жизни
Конечно, для меня это была большая школа жизни. Я вернулся немно-

го другим человеком… Стал хорошо владеть языком.
В общем, всем желаю съездить! Сейчас очень большое количество

возможностей – масса! Для студентов и для аспирантов.
Очень это всё легко делать!

Никита, спасибо за интересный рассказ. Желаем успехов в дальней-
шем!

Чтобы воплотить мечту в жизнь, нет ничего полезнее, чем учиться,
заниматься любимой работой и не упускать возможностей. Ваш опыт
будет для нас хорошим примером.

Алла Зислина
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тельной работе объявляют общеуниверситетский конкурс
«Творческий ливень».

Участниками конкурса могут быть студенты дневного и
заочного отделений ГАГУ и СХК, преподаватели и сотруд-
ники.

Количество участников не ограничено.
Конкурс проводится по следующим номинациям: «Луч-

ший коллаж» на тему «Студенческая жизнь»; «Самый смеш-
ной стих собственного сочинения о студенчестве»; «Луч-
шая короткая история»; «Фото самого необычного места, в
котором вы побывали»; «Лучшая реклама недавно прочи-
танной книги».

Ознакомиться с положением конкурса можно на сайте
университета www.gasu.ru и в группе «Сообщество журна-
листов ГАГУ» http://vk.com/soobshhestvo_zhurnalistov

Внимание!!! Срок приема работ до 10 числа каждого ме-
сяца по всем номинациям!!!

ТВОРЧЕСКИЙ ЛИВЕНЬ

ВЛАДИСЛАВ ЯКОВЛЕВИЧ ЕЛЬДЕПОВ -
ЧЕМПИОН МИРА!

С 3 по 7 октября в Афинах (Греция) проходил Чемпионат мира
по гиревому спорту. Преподаватель кафедры теории и методи-
ки физической культуры и спорта Горно-Алтайского госуни-
верситета Владислав Яковлевич Ельдепов принял в нем учас-
тие в возрастной группе среди ветеранов. В толчке и рывке он

показал лучшие результаты,
что позволило Владиславу
Яковлевичу по сумме бал-
лов стать победителем со-
ревнований.

9 октября на границе Рес-
публики Алтай состоялась
торжественная встреча Вла-
дислава Яковлевича. Его
встречали проректор по
учебной работе Татьяна
Николаевна Куриленко, про-
ректор по воспитательной
работе Борис Васильевич
Пахаев, заведующий кафед-
рой теории и методики фи-
зической культуры и спорта
Павел Яковлевич Захаров,
заместитель декана по вос-
питательной работе и соци-
альной защите студентов
Екатерина Витальевна Ми-
щенко, руководитель
спортивного клуба ГАГУ

«Буревестник» Николай Александрович Ермаков, а также груп-
па студентов, куратором которой является Владислав Яковле-
вич.

Поздравляем Владислава Яковлевича с победой! Желаем но-
вых побед, успехов, достижений!




